
QUINTANA ROO

Miércoles 19 de febrero de 2025
CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2421 · www.lajornadamaya.mx

UN TOTAL DE 90 AGENTES DE ADUANAS DEL AEROPUERTO DE ESTE DESTINO CONCLUYERON SU CAPACITACIÓN EN CALIDAD DE SERVICIO
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C
uando un profesional 
busca solucionar un 
problema de manera 
que no vuelva a ser una 

preocupación, debe proceder 
hasta su raíz. Piénsese en la per-
sona a cargo del mantenimiento 
de un edificio que debe eliminar 
los efectos de la humedad am-
biental en una pared. No bastará 
raspar la pintura y aplicar un 
sellador, esto será un paliativo 
por unos cuantos meses. Más 
bien podrá picar, colocar algún 
recubrimiento, sustituir algún 
material y luego reconstruir, se-
llar y volver a pintar.

Ahora, cuando hablamos del 
espectro de la corrupción, es ne-
cesario analizar hasta dónde se 
ha convertido en un problema 
estructural en las instituciones. 
Lo que se presentó este martes 
en la conferencia diaria de la 
presidenta Claudia Sheinbaum 
es precisamente la profundidad 
de las estructuras montadas en 
el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) y el Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE), tanto en el esquema 
para adquisición de medica-
mentos como para el desvío de 
recursos destinados a la adqui-
sición de mobiliario y prótesis 
para el público usuario.

El subsecretario de Integra-
ción y Desarrollo de la Secre-
taría de Salud anunció que a 
partir del 15 de marzo iniciará 
la recepción masiva de las ad-
quisiciones de medicamentos e 
insumos médicos realizada me-
diante compra consolidada, en 
un esquema en el que partici-
paron 26 instituciones de salud, 

destacando el IMSS y el ISSSTE 
por su tamaño. Puede alegarse 
que todas las instituciones rea-
lizaban compras consolidadas, 
pero lo hacían por separado, lo 
que termina por no ser lo ideal 
si se considera que el cliente fi-
nal es el Estado; porque lo que 
unas conseguían, mediante li-
citaciones, a un precio competi-
tivo, otras lo obtenían pagando 
sobreprecios, y el dinero sale de 
un mismo bolsillo: el erario.

Es innegable, por otra parte, 
que el cambio de esquema ha 
tenido un costo que es la falta 
de abastecimiento de medica-
mentos en clínicas del IMSS, 
Issste e institutos estatales. Esto 
en ocasiones ha puesto en riesgo 
el tratamiento de una cantidad 
de pacientes sumamente difícil 
de calcular, pero especialmente 
sensible por el padecimiento 
que adolecen.

Ahora bien, la novedad im-
plica también el reto de la distri-
bución de medicamentos e insu-
mos. De poco servirá el ahorro 
de unos pesos en la adquisición 
de una ronda de medicamen-
tos si estos no llegan oportuna-
mente a las personas que los 
requieren para mantenerse con 
vida o por lo menos para que su 
salud no se deteriore. Veremos, 
entre el 3 y el 15 de marzo, que 
los hospitales más grandes y los 
almacenes estatales ya se en-
cuentren abastecidos.

En cuanto al ISSSTE, lo ex-
puesto por Martí Batres en 
cuanto a los recursos asignados a 
la Fundación ISSSTE A.C, creada 
el 15 de noviembre de 2016, y la 
cual recibió gratuitamente es-
pacios en instalaciones del insti-

tuto, o que esta fundación rentó 
a terceros, sin otorgar beneficio 
alguno al ISSSTE, lo que daría 
cuenta de un contubernio entre 
los directivos del instituto y la 
persona moral en cuestión.

Batres refirió igualmente que 
a esa fundación se le entregaron 5 
millones de pesos para que adqui-
riera sillas de acompañamiento 
en hospitales, sillas de ruedas, 
camillas, prótesis, libros, auxilia-
res auditivos y otros bienes para 
cuya compra el Issste se encuen-
tra plenamente facultado.

Aquí debemos ver tres asun-
tos separados: primero, que los 
5 millones de pesos palidecen 
frente a las cantidades que figu-
ran en otros casos de desvío de 
recursos, pero esto no es ninguna 
disculpa o atenuante; al contra-
rio, implica lo segundo: que el 
ISSSTE optó por no ejercer una 
de sus funciones y la encargó a la 
fundación, sin que se encuentren 
documentadas las condiciones 
de la entrega de ese dinero; por 
último, que no existe documento 
que dé cuenta de la compra o el 
destino de la suma en cuestión. 
El pendiente es que se informe si 
hubo repetición de estas accio-
nes, lo que explicaría por qué va-
rios hospitales regionales están 
enfrentando severas carencias 
que dificultan la atención digna 
a los derechohabientes.

Ha tomado ya más de seis 
años detectar hasta dónde 
llega la corrupción y muy pro-
bablemente nos encontremos 
con raíces aún más profundas. 
Extirparlas será difícil, pero si 
se logra la salud de las institu-
ciones y de las finanzas, habrá 
valido la pena.

En Salud, raíces y frutos 
de la corrupción

▲ De poco servirá el ahorro de unos pesos en la adquisición de una ronda de medicamentos si 
estos no llegan oportunamente a las personas que los requieren. Foto Rodrigo Díaz



Cada visitante trae prosperidad, hagamos 
que su llegada sea inolvidable: Lezama

Un total de 90 agentes de 
aduanas del Aeropuerto 
Internacional de Cancún 
concluyeron su capacita-
ción en Calidad en el Ser-

vicio Turístico y Gestión de 

las Emociones, y recibieron 
sus certificados de manos 
de la gobernadora Mara Le-
zama Espinosa, con la pre-
sencia del teniente coronel 
Fernando Martínez García, 
titular de la Agencia Nacio-
nal de Aduanas en el Ae-
ropuerto Internacional de 
Cancún.

La gobernadora de 
Quintana Roo destacó la 
importancia de este curso 
de capacitación, pues en los 
agentes aduanales está la 
primera impresión de Mé-
xico al recibir a los miles de 
turistas de diferentes par-

tes del mundo que llegan a 
nuestros destinos. Este tipo 
de capacitación había sido 
muy solicitada por el sec-
tor hotelero de la entidad 
ante las constantes quejas 
de turistas por malos tratos 
al ingresar al país, así como 
por las constantes inadmi-
siones, principalmente de 
personas provenientes de 
Sudamérica.

“Sé que no siempre es 
fácil, que cada día llegan 
cientos de vuelos y miles 
de pasajeros con prisa por 
comenzar sus vacaciones, 
pero su labor marca la dife-
rencia. Ahora cuentan con 
herramientas para brindar 
una atención más humana, 
más cálida y más eficiente”, 
les expresó Mara Lezama al 
entregarles sus certificados.

La titular del Ejecutivo 
precisó que acciones como 
estas se enmarcan en el 
Nuevo Acuerdo por el Bien-

estar y Desarrollo de Quin-
tana Roo, en el trabajo coor-
dinado para tener resulta-
dos diferentes, ya que en la 
entidad el turismo es el mo-
tor que impulsa la economía 
y genera miles de empleos 
cada año. “Y en esta gran 
industria, cada persona que 
atiende a nuestros visitan-
tes juega un papel funda-
mental”, dijo.

Durante la ceremonia 
que se celebró en la sala 
Enrique Ventimilla, en la 
planta alta de la Terminal 2 
del Aeropuerto Internacio-
nal de Cancún, la goberna-
dora Mara Lezama reiteró 
que el éxito turístico se tra-
duce en bienestar y prospe-
ridad compartida para las 
familias quintanarroenses, 
por lo que es necesario cui-
darlo y mejorarlo.

Previamente, el secre-
tario de Turismo, Bernardo 
Cueto Riestra, informó que 

este curso de capacitación es 
resultado del trabajo reali-
zado en las reuniones con 
autoridades estatales, fede-
rales y el Grupo Asur, conce-
sionario de la terminal aérea, 
para exponer situaciones 
que ocurren en el aeropuerto 
internacional, puerta de en-
trada al país de millones de 
turistas, y que impactan en 
la imagen del destino.

Por su parte, Fernando 
Martínez García, titular 
de la Agencia Nacional de 
Aduanas en el Aeropuerto 
Internacional de Cancún, 
agradeció la buena disposi-
ción del gobierno del estado 
por impartir esta capacita-
ción, a cargo del presidente 
de la Asociación Mexicana 
de Agencias de Turismo 
Receptivo (Amatur), Sergio 
González, considerando que 
la cadena de valor y cali-
dad en la atención al turista 
involucra a todas y todos 

los que en ella participan. 
“Aplaudimos con gran satis-
facción el haber recibido la 
capacitación en Calidad en 
el Servicio Turístico y Ges-
tión de las Emociones por el 
personal de aduana de Can-
cún, los invito a cumplir con 
nuestras obligaciones como 
servidores públicos, pero 
con el tacto, valores, ética de 
servicio y profesionalismo 
que nos debe de caracteri-
zar”, exhortó.

Sergio González, presi-
dente de Amatur, consideró 
que esta capacitación es his-
tórica, pues no se tiene an-
tecedente que algún grupo 
de oficiales de aduanas en 
el país tomara un curso de 
calidad en el servicio. Ofre-
ció capacitar también a 50 
agentes de Migración, para 
que haya más personal 
con mejor atención y po-
der competir con éxito con 
otros destinos.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

 Durante la ceremonia que se celebró en la sala Enrique Ventimilla, en la planta alta de la Terminal 2 del Aeropuerto Internacional de Cancún, la gobernadora Mara
Lezama reiteró que el éxito turístico se traduce en bienestar y prosperidad compartida para las familias quintanarroenses. Foto gobierno de Quintana Roo

La gobernadora lanzó este mensaje ante 90 agentes aduanales que se capacitaron

3QUINTANA ROOLA JORNADA MAYA 

Miércoles 19 de febrero de 2025



Ante la reactivación del co-
bro de 933.80 pesos por ofre-
cer el servicio de transporte 
turístico que les ha impuesto 
el Aeropuerto Internacional 
de Tulum, los transportistas 
federales recurrirán a la go-
bernadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama, para que ges-
tione bajar esta tarifa a un 
valor competitivo, declaró 
Sergio González Rubiera, 
presidente de la Asociación 
Mexicana de Agencias de 
Turismo (Amatur).

Cabe destacar que esta ta-
rifa comenzó a cobrarse el año 
pasado y ante la molestia de 
los transportistas se logró una 
mesa de diálogo con autorida-
des federales, donde acorda-
ron cobros menores. Las nue-
vas tarifas, que entraron en 
vigor el 11 de agosto de 2024, 
fueron: 100 pesos para auto-
móviles de transportación tu-
rística, 150 pesos para vagone-
tas, 200 pesos para microbuses 
y 400 pesos para autobuses. 

González Rubiera expuso 
que el incremento representa 
un duro golpe para quienes 
manejan los vehículos de 
transporte, porque supera 
-por ejemplo- lo que se cobra 
en el Aeropuerto Internacio-
nal de Cancún, que es de 30 a 
40 pesos por unidad.

“Estamos al tanto de que 
en el Aeropuerto Interna-
cional de Tulum han subido 
nuevamente las tarifas de 
acceso para las unidades de 
transporte turístico con pla-
cas federales, es decir, que 
van a regresar a la tarifa an-
terior aquella de la que nos 
habíamos quejado porque era 

poco competitiva y nos dejaba 
fuera de mercado”, expresó.

Precisó que recién se ente-
raron que las tarifas aprobadas 
en agosto eran solo un incen-
tivo por seis meses y que ahora 
(en febrero) queda sin efecto 
y vuelven a la tarifa anterior, 
esa que es poco competitiva y 
además sumamente excesiva.

Explicó que ante ello, ya 
están en negociaciones Grupo 
Aeroportuario, Ferroviario, 
de Servicios Auxiliares y Co-
nexos Olmeca Maya Mexica 
(Gafsacomm) para que regre-
sen a la tarifa de 150 pesos por 
vagonetas al día, sin límite de 
accesos al mes, 200 microbu-
ses y 400 autobuses.

“Ya estamos en negociacio-
nes con Gafsacomm, la em-
presa de los señores militares, 
para que nos regresen a la ta-
rifa que habíamos logrado, era 
un logro de Amatur, la Aso-
ciación Mexicana de Agencias 
de Turismo Receptivo, con la 
ayuda por supuesto de la go-
bernadora Mara Lezama”.

Este martes alrededor del 
mediodía un grupo de vete-
rinarios de Cancún se ma-
nifestó en contra del acoso, 
violencia y falta de respeto a 
su profesión, además de exi-
gir justicia, luego del asesi-
nato de Héctor Hernández, 
un colega en el Estado de Mé-
xico, a quien acuchillaron los 
dueños de un perro al que no 
pudo salvarle la vida.

La muerte del veterinario 
ha causado indignación en 

el gremio de todo el país, por 
lo que salieron a marchar de 
manera simultánea en va-
rias ciudades y estados en 
todo el territorio nacional.

“El tema y parte del contin-
gente que estamos armando 
el día de hoy (lunes), que, in-
sisto, es algo pacífico, estamos 
buscando paz, uno es, exigir 
respeto y también exigir a 
las autoridades que se pena-
lice el acoso, al menos en el 
estado de Quintana Roo no 
existe legalmente, no puedo ir 
yo a meter una demanda por 
acoso, por hostigamiento, por 
incitar al odio hacia el médico 

veterinario por las redes so-
ciales, porque es muy común 
que recibas el famoso Face-
bookazo”, expuso uno de los 
manifestantes, quien prefirió 
mantenerse en el anonimato.

Desafortunadamente, 
señalaron, cada vez es más 
común que algún cliente in-
conforme por cualquier mo-
tivo comience una campaña 
negativa en las redes sociales 
contra de estos médicos, lo 
que los perjudica y repercute 
principalmente en su ima-
gen, pero también en sus 
clínicas y la mayoría de las 
veces son quejas infundadas.

Aunque reconocieron 
que también hay muchas 
personas que se hacen pa-
sar por veterinarios cuando 
en realidad sólo saben de es-
tética canina, pero usurpan 
funciones; eso al final afecta 
a todo el gremio y a quienes 
sí estudiaron una carrera.

La realidad, expusieron, es 
que falta prevención en la sa-
lud de las mascotas y ocurren 
muchos casos en los que los 
dueños medican sin respaldo 
a sus perros o gatos, o sim-
plemente dejan pasar algunos 
síntomas y cuando los llevan 
al veterinario a veces ya no 

hay mucho por hacer, pero 
culpan a quien los atendió.

Ante esto, lo que recomien-
dan a la población es siempre 
verificar que al lugar al que 
lleven sus mascotas los mé-
dicos veterinarios tengan sus 
cédulas profesionales y corro-
boren que éstas sean reales.

La manifestación co-
menzó en Malecón Tajamar, 
en donde los veterinarios se 
mantuvieron unos momen-
tos antes de circular hacia la 
avenida Tulum hasta llegar al 
palacio municipal de Benito 
Juárez y exponer su indigna-
ción con lo ocurrido.

Veterinarios de Cancún marchan por colega asesinado en Edomex

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Transportistas de Tulum denuncian 
alza en tarifa para operar en aeropuerto
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ Presidente de Amatur apuntó que este aumento representa un duro golpe para quienes manejan los vehículos, porque supera 
-por ejemplo- lo que se cobra en el Aeropuerto Internacional de Cancún, que es de 30 a 40 pesos por unidad. Foto Miguel Améndola
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En busca de generar un pro-
grama real que atienda las 
necesidades de la población 
para los próximos 25 años 
de Quintana Roo, la asocia-
ción civil Ciudadanos por la 
Transparencia anunció en 
conferencia de prensa que 
junto con varios organismos 
inició los trabajos para la for-
mulación del Plan Estraté-
gico de Desarrollo Sostenible, 
buscando la máxima partici-
pación de la ciudadanía.

“Es un trabajo que tene-
mos ya dos años realizando 
y que terminará en el mes de 

octubre de este año; es la ela-
boración del plan estratégico 
a 25 años, este es un docu-
mento que guiará la imagen 
de futuro, la visión de futuro 
que tenemos los quintana-
rroenses de nuestro estado 
durante los próximos 25 años 
y cuando digo los quintana-
rroenses es no sólo gobierno, 
sino ciudadanos, municipios, 
el Poder Legislativo, el Po-
der Judicial, los organismos 
autónomos también”, resaltó 
Odette Ruiz, subsecretaria de 
planeación de la Secretaría 
de Finanzas y Planeación de 
Quintana Roo.

Para ello, del 18 al 21 de 
febrero se organizaron foros 
de participación ciudadana 

en Cancún, Puerto Morelos 
y Playa del Carmen para 
comenzar a conformar el 
plan. Este ejercicio comenzó 
desde noviembre del 2023 
con el acompañamiento de 
la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe 
(Cepal), un organismo de 
Naciones Unidas, y el plan 
debe publicarse este 2025, 
por ello se invitó a la ciuda-
danía a seguir integrando 
sus  voces al proyecto.

Los quintanarroenses 
pueden participar a través de 
dos mecanismos: mediante 
el sondeo a través del portal 
https://quintanarooparti-
cipa.gob.mx/ o físicamente 
en los foros. El primero se 

realizó la tarde del martes 18 
de febrero en el parque Fun-
dadores de Puerto Morelos.

El segundo será el jueves 
20 de febrero en el FARO de 
Villas Otoch, en Cancún, de 
15 a 17 horas, con un taller 
para hablar sobre arte y cul-
tura y el cierre será el viernes 
21 de febrero con un foro em-
presarial en la Universidad 
Autónoma de Quintana Roo 
(Uqroo) en Playa del Carmen 
a las 9  horas, donde se están 
convocando a empresarios 
tanto de Playa del Carmen 
como de Cancún, Tulum, 
Cozumel y Puerto Morelos; 
posteriormente, en la misma 
sede, a las 11:30 horas, habrá 
un foro para jóvenes.

Se entregaron 68 certifi-
cados de discapacidad en 
Tulum, lo que da acceso a 
diferentes beneficios a sus 
portadores, informó Belia 
Beltrán Aguilera, directora 
general del Sistema DIF 
Municipal, quien además 
dijo que habrían más per-
sonas con discapacidad que 
no se encuentran registra-
das en ningún programa 
social, por lo que invitó a 
acudir a darse de alta.

Fue el 10 y 11 de febrero 
cuando el gobierno del es-
tado llevó a cabo esta cam-
paña, donde además de en-
tregar dichos certificados, se 
renovaron 10 más y otras 54 
personas fueron registradas 
para ser valoradas por un 
médico especialista para ob-
tener esta documentación. 
Las cuatro restantes no re-
quirieron valoración.

Con este certificado po-
drán acceder a programas 
sociales, inscribirse a la pen-
sión de personas con disca-
pacidad y tendrán preferen-
cia para realizar diferentes 
trámites gubernamentales.

“Es una brigada que trajo 
el gobierno del estado para 

la certificación para las per-
sonas con algún tipo de dis-
capacidad donde otorgó 68 
certificados: 10 fueron rese-
llados, pero también se aten-
dieron a 54 personas nuevas 
que tienen que ser valoradas 
médicamente antes de darle 
un certificado”, acotó la di-
rectora del DIF local.

Agregó que para quienes 
no se enteraron de este pro-

grama o no pudieron asistir, 
dentro del DIF Tulum se 
cuenta con una Dirección 
de Atención a Personas 
con Discapacidad para el 
registro correspondiente, a 
la cual pueden acudir. Las 
oficinas se encuentran en 
la calle 25 entre 18 y 20A, 
colonia Tumben Kaa.

Asimismo, comentó que 
en la dependencia a su cargo 

tiene un padrón de alrededor 
de 300 personas discapacita-
das en Tulum, pero habrían 
más ciudadanos con esta con-
dición sin ser registrados.

En ese sentido, invitó a la 
población que tenga familia-
res o conocidos con estac on-
dición de salud a registrarse 
en este tipo de programas so-
ciales que tienen como obje-
tivo elevar su calidad de vida.

En hotelería lo que más se 
busca es estar actualizados y 
actualmente 80 por ciento de 
los hoteles de Cancún ya ma-
nejan sus sistemas, por las ca-
pacidades y grandes equipos 
que tienen, a través de la auto-
matización, pues es algo que se 
ha vuelto ya una necesidad, 
sobre todo en la industria ho-
telera, lo que no solo genera 
facilidad de procesos, sino 
también ahorros e incluso 
prevención de accidentes.

“Es hacer los procesos más 
accesibles para ayudar al 
ser humano y dejar algunos 
procesos manuales, con un 
equipo tu puedes controlar 
lo que puede ser una cocina, 
una alberca, la iluminación, 
diferentes actividades, desde 
un centro de control con un 
solo botón, tú puedes echar 
andar toda una empresa y 
con un solo botón apagarla”, 
señaló Ricardo Morán, ejecu-
tivo de ventas para la empresa 
Risoul (de origen mexicano 
que a partir del año pasado se 
incorporó al grupo inglés RS).

Durante su intervención 
en la Expo Eléctrica y Solar 
del Caribe 2025, que se ce-
lebró del 11 al 13 de febrero 
en Cancún, el entrevistado 
añadió que la empresa se en-
foca a todo lo que es la inno-
vación, actualizaciones, dar 
capacitaciones y ofrecer lo 
más novedoso del mercado.

La automatización, resaltó, 
es algo que no sólo está hecho 
para grandes complejos hote-
leros, sino también para una 
vivienda residencial, porque 
desde un teléfono celular ya 
pueden estar en casa y con-
trolar una estufa, las puertas o 
ventanas, se puede echar a an-
dar un equipo sin necesidad 
de tener a la persona presente.

Lo que se gana al tener la 
automatización es ahorrar 
en tiempos, costos e incluso 
minimizar peligros “y mu-
chos factores que en un mo-
mento pueden llegar a parar 
una operación y esta opera-
ción afecta todo, principal-
mente cuando hay turistas, 
lo que a la larga se refleja en 
ingresos para el hotel”.

El 80% de hoteles 
en Cancún cuenta 
con procesos 
automatizados

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

DIF certifica a personas con discapacidad en Tulum

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La directora del DIF, Belia Beltrán Aguilera, apuntó que se trató de “una brigada 
que trajo el gobierno del estado para la certificación para las personas con algún tipo 
de discapacidad donde otorgó 68 certificados”. Foto Miguel Améndola

En Q. Roo, formulan plan de 
desarrollo sostenible a 25 años
ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Invita ayuntamiento de Tulum a hacer 
uso de bolsa de trabajo que promueve 

La Dirección General de De-
sarrollo Económico de Tu-
lum a través de la Dirección 
de Planeación y Estrategias 
Económicas invita a la ciu-
dadanía a conocer el ser-
vicio de la Bolsa de Empleo 
Municipal. Melitón Gonzá-
lez Pérez, director general 

de Desarrollo Económico, 
informó que a diario están 
difundiendo la diversidad 
de empleos disponibles en 
diferentes negocios que con-
tratan a personal con o sin 
experiencia.

Mencionó que se ofer-
tan vacantes para empleos 
de hotelería, restaurantes, 
boutiques y también con-
tratación para los proyec-
tos del Tren Maya, Parque 

del Jaguar y el Aeropuerto 
Internacional Felipe Carri-
llo Puerto.

Reconoció que Tulum es 
destino benévolo y de cons-
tante oportunidad laboral 
por su notable crecimiento 
y desarrollo. Las bolsas de 
trabajo en plataformas digi-
tales conectan a los emplea-
dores con los interesados de 
una forma más rápida, lo 
que se ha convertido en una 

de las herramientas más 
utilizadas tanto por aquellos 
que buscan empleo como 
por las empresas.

El funcionario muni-
cipal invitó a aprovechar 
este mecanismo rápido para 
conseguir trabajo. Los in-
teresados pueden acceder 
al perfil de Facebook de la 
Dirección General de Desa-
rrollo Económico (https://
www.facebook.com/profile.

php?id=61567899642988) o 
al portal https://tulum.gob.
mx/c-i-t-a-e-m/ para ve-
rificar la disponibilidad de 
empleos en diversos giros 
comerciales.

Igualmente, pueden vi-
sitar las oficinas del Centro 
de Información Turística y 
Atención Empresarial (Ci-
taem), ubicadas a un cos-
tado del palacio municipal 
de Tulum.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Hay vacantes en hotelería, restaurantes, boutiques y para proyectos del gobierno

Programa de bacheo del noveno 
municipio reporta avance de 85%

En 85 por ciento ha avan-
zado el ayuntamiento de 
Tulum con la jornada de 
bacheo en los diferentes 
puntos de la cabecera mu-
nicipal y las comunidades, 
informó Audomaro Solís 
Pacheco, director de Ser-
vicios Públicos Municipal. 
Indicó que en este 2025 
mediante reportes y reco-
rridos fueron zonificando 
las calles dañadas y con-
forme a su importancia de 
uso vial es que han hecho 
las reparaciones.

“Hemos estado aten-
diendo las comunidades, es-
tamos trabajando en el cen-
tro, en la avenida Kukulcán, 

avenida 5 y hemos avan-
zado en un 85 por ciento, 
pero seguiremos con el pro-
grama para bachear toda la 
ciudad”, expuso.

Asimismo, extendió una 
petición a la ciudadanía 
a tener paciencia con los 
trabajos, ya que las preci-
pitaciones pluviales frenan 
este programa que se im-
plementa en toda la geo-
grafía municipal. También 
reconoció que hay arterias 
muy antiguas que ense-
guida presentan desperfec-
tos con la filtración de agua 
de lluvia.

“Las lluvias dejan la apa-
riencia de que no estamos 
trabajando, pero la realidad 
es que hay arterias muy 
antiguas que, con la filtra-
ción de agua, presentan 

desperfectos rápidamente”, 
explicó el funcionario.

Además, recordó que 
como lo anunció el presi-
dente municipal de Tulum, 
Diego Castañón Trejo, 
realizarán reencarpeta-
miento de las vialidades 
más afectadas. Los baches 
-dijo- resultan ser un reme-
dio provisional, pero hay 
calles con alta circulación 
de vehículos que hacen que 
las reparaciones no duren, 
sumado a las lluvias.

“Como anunció el presi-
dente municipal Diego Cas-
tañón Trejo, en los próxi-
mos meses se llevará a cabo 
el rencarpetamiento de las 
vialidades más afectadas, lo 
que contribuirá a mejorar 
aún más la infraestructura 
vial de Tulum”, acotó.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

El portal del SAT logra 
renovarse para ofrecer 
trámites más sencillos

Con el objetivo de brindar 
un mejor servicio y atención 
a las y los contribuyentes, el 
Sistema de Administración 
Tributaria (SAT) renovó su 
portal, con lo que se busca 
simplificar, digitalizar, reducir 
plazos y eliminar requisitos en 
los trámites gubernamentales, 
informó Sandra Raya Torres, 
administradora desconcen-
trada de servicios al contribu-
yente en Quintana Roo.

La funcionaria pública des-
tacó que este proceso de rein-
geniería en su portal forma 
parte de la estrategia estable-
cida en el Plan Maestro 2025 y 
se alinea con las disposiciones 
del Gobierno de México. Los 
contribuyentes pueden visi-
tar el sitio en https://www.
sat.gob.mx/portal/public/
tramites-y-servicios.

“En su primera etapa ya 
se encuentra disponible; 
este nuevo portal del SAT 
ofrece una experiencia in-
tuitiva y accesible que hace 
más fácil identificar trámi-
tes y contenidos de interés. 
Además se optimizaron 
diversos servicios, como el 
buscador principal, calenda-
rio fiscal y directorio de las 
oficinas del SAT”, aseveró.

Asimismo, las actualiza-
ciones reducen al máximo el 
número de clics necesarios 
para navegar por la plata-
forma, además de que ahora 
el portal cuenta con modo 
claro y oscuro, así como res-
ponsivo, con lo que se puede 
visualizar de manera óptima 
desde computadoras, tabletas 
o teléfonos celulares.

“Cabe mencionar que 
la modernización de la pla-
taforma digital del SAT fue 
diseñada por personal espe-
cializado de la institución, por 
lo que la implementación de 
estas mejoras no representó 
ningún gasto adicional. Tam-
bién se contó con el apoyo 
y asesoría de la Agencia de 
Transformación Digital y Te-
lecomunicaciones”, especificó 
la funcionaria.

El lanzamiento del nuevo 
portal, acotó, pretende re-
solver muchas de las pro-
blemáticas de las que más se 
quejaban los contribuyentes 
en sus trámites del día a día, 
abonando así a la simplifica-
ción de los mismos. El tiempo 
invertido en cada uno de los 
procesos ha sido otra de las 
mayores quejas, por lo que al 
eliminar requisitos en los trá-
mites gubernamentales y te-
ner ya un portal más amiga-
ble, este obstáculo deberá re-
ducirse considerablemente.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Autoridades piden paciencia ante lluvias que demoran reparación de vías. Foto ayuntamiento de Tulum
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Comienza registro de Pensión Universal 
estatal para personas con discapacidad 

El gobernador de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena, enca-
bezó el inicio del registro de 
la Pensión Universal para el 
Bienestar de personas con 
discapacidad, en el que el 
gobierno del Renacimiento 
Maya asume su responsa-
bilidad con la asignación de 
74 millones 880 mil pesos 
durante el año 2025. Estos 
recursos permitirán benefi-
ciar a 7 mil 800 derechoha-
bientes con pagos bimestra-
les de 3 mil 200 pesos. 

Junto a la presidenta ho-
noraria del Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Fa-
milia (DIF) Yucatán, Wendy 
Méndez Naal, el ejecutivo 
estatal constató el arranque 
de estas inscripciones, que 
también abarcan a personas 
adultas mayores y mujeres, 
y para el cual se contará con 
el apoyo de cerca de 400 
servidores de la nación. 

En presencia del alcalde 
de Valladolid, Homero No-
velo Burgos, y del delegado 
estatal de Programas para 
el Desarrollo de Yucatán, 
Rogerio Castro Vázquez, el 
mandatario aseveró que el 

acceso a la pensión univer-
sal para personas con dis-
capacidad representa un 
apoyo muy importante que 
alivia la carga económica de 
las familias. 

“Porque no solo basta con 
garantizarles un ingreso, es 
necesario seguir trabajando 
para construir un Yucatán 
más incluyente, con acceso 
real a espacios educativos y 
culturales abiertos para to-
das y todos”, afirmó. 

“El censo para personas 
con discapacidad es una 
nueva etapa en la historia 
de Yucatán y tenemos que 
defender el derecho que 
tienen de ser reconocidos 
como personas con igualdad 
de derechos ante la ley”, in-
dicó el gobernador. 

Desde la Unidad Depor-
tiva Fernando Novelo en 
Valladolid, el gobernador 
hizo un llamado a la socie-
dad a tomar conciencia de 

que las personas con dis-
capacidad tienen derecho 
también a un buen empleo 
y a ser tratadas con respeto 
por todas las personas. 

“Está prohibido en Mé-
xico y en Yucatán todo tipo 
de discriminación sea di-
recta o indirecta, que tenga 
por finalidad tratar de una 
manera diferente y menos 
favorable a una persona con 
discapacidad”, manifestó. 
Ante la directora del DIF 

Yucatán, Shirley Castillo 
Sánchez, Díaz Mena agrade-
ció el apoyo incondicional y 
reconoció la visión huma-
nista de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum para trans-
formar el país y Yucatán. 
“Por ello, desde el gobierno 
del estado nos hemos su-
mado a este esfuerzo”. 

“Por eso digo que hoy es 
un acto de justicia social, 
porque vamos con mucho 
gusto a hacer este censo de 
nuevo y vamos a aportar 
más de 70 millones de pe-
sos del gobierno de Yucatán 
para que ninguna persona 
se quede sin su pensión”, 
aseveró Díaz Mena. 

En presencia también de 
la titular de la Secretaría 
del Bienestar, Fátima Pe-
rera Salazar, el gobernador 
de Yucatán recordó que los 
centros de salud de todo el 
estado otorgarán a los be-
neficiarios la constancia de 
discapacidad para que pue-
dan realizar la inscripción a 
este programa.

 Acompañaron al gober-
nador el presidente de la 
Junta de Gobierno y Coordi-
nación Política del Congreso 
local, Wilmer Monforte 
Marfil, y el diputado Wilber 
Dzul Canul.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 “No sólo basta con garantizarles un ingreso, es necesario seguir trabajando para construir un 
Yucatán más incluyente, con acceso real a espacios”, detalló Díaz Mena. Foto gobierno de Yucatán

Este apoyo otorgará 3 mil 200 pesos bimestrales a más de 7 mil beneficiarios

Bee2Be convoca a Concurso Nacional de Diseño sobre abejas 
nativas; la inscripción cierra el próximo martes 4 de marzo

El Concurso Nacional de Di-
seño Bee2Be lanzó su sexta 
convocatoria que tiene 
como motivo a las abejas 
nativas como las meliponas. 
Esta convocatoria está diri-
gida a personas creativas de 
todo el país.

Este 2025 la convocatoria 
convoca a creativos, artis-
tas y diseñadores de todo 
el país que quieran desarro-
llar propuestas bajo el lema: 

“La abeja melipona urbana: 
descubriendo el color en el 
mundo moderno. 

Los ganadores del con-
curso serán los premiados 
en el primero, segundo y 
tercer lugar. No obstante, 
los diez finalistas forma-
rán parte de un selecto 
grupo de artistas que ten-
drán como fin participar 
en una campaña de con-
servación de la abeja meli-
pona y su hábitat.

Para participar es nece-
sario ingresar a este link: 
https://www.bee2be.org/. 

Se pueden descargar las ba-
ses y los formatos de ins-
cripción. Esta convocatoria 
se encuentra abierta y tiene 
vigencia hasta el 4 de marzo. 

Este certamen es pro-
movido e impulsado desde 
hace cinco años por Víc-
tor Sabido, fundador de 
Sabido&Basteris, plataforma 
dedicada a crear espacios 
para artistas y creativos de 
todo el país, con un enfoque 
en la producción del diseño 
como herramientas de con-
ciencia respecto a proble-
máticas ambientales. 

Para la selección de los 
ganadores, se contará con 
un panel de jueces relevan-
tes para el mundo del arte 
y la moda: Beatriz Calles, 
directora general de Mer-
cedes-Benz Fashion Week 
México; Paola Hinojosa, di-
señadora y directora de Fas-
hion Group International 
México; Jaime Ibiza: diseña-
dor y dueño de la Marca 
Jaime Ibiza, entre otros.

Estos especialistas apor-
tarán su conocimiento y vi-
sión para identificar las pro-
puestas más innovadoras y 

con mayor impacto dentro 
del tema del concurso.

Los fondos recaudados 
en este concurso serán im-
plementados a programas 
de conservación y protec-
ción de la abeja melipona en 
todo el país. 

Para Víctor Sabido cada 
edición del concurso crece 
en relevancia. En este era 
necesario apostar por los 
polinizadores más impor-
tantes del planeta como son 
las abejas, en este caso, las 
meliponas, tan relevantes 
para la biodiversidad. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA
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Inauguran Centro Alma Nova Oriente; 
ofrecerán atención sicológica gratuita

En un esfuerzo por abor-
dar la creciente demanda de 
atención en salud mental, 
la presidenta municipal de 
Mérida, Cecilia Patrón La-
viada, inauguró el Centro 
Alma Nova Oriente, un es-
pacio seguro y cómodo para 
niños, jóvenes y adultos que 
buscan apoyo y orientación 
para mejorar su bienestar 
emocional.

“La salud mental es un 
tema que nos preocupa a 
todos y es tan importante 
como la salud física, es por 
eso que creamos este espa-
cio para atender a niños, jó-
venes y adultos”, destacó la 
alcaldesa. 

“Es hora de romper el 
estigma que rodea la salud 
mental y ofrecer espacios 
seguros y accesibles donde 
las personas puedan buscar 
ayuda sin temor a ser juzga-
das y encuentren las herra-
mientas para enfrentar los 
desafíos de la vida diaria”, 
abundó.

Acompañada de Myride 
Valeria Jiménez Trinidad, 
alcaldesa por un día, Cecilia 
Patrón informó que Alma 
Nova Oriente es el tercer 

centro de su tipo en la ciu-
dad, que se suma a los ya 
existentes en el sur y po-
niente.

Es parte del compromiso 
del ayuntamiento de Mé-
rida de priorizar la salud 
mental y el bienestar de to-
das y todos los meridanos, 
garantizando que tengan 
acceso a servicios de cali-
dad, sin importar su ubica-
ción geográfica o situación 
económica.

“La salud mental es un 
derecho humano funda-
mental”, afirmó. “Estamos 
comprometidos con crear 
una ciudad más inclusiva, 
más compasiva y más salu-
dable para todos”.

Finalmente Cecilia llamó 
a los vecinos a aprovechar 
el espacio y promover la sa-
lud mental en la comunidad. 
“Este espacio es de ustedes”, 
dijo la alcaldesa del munici-
pio de Mérida. 

A su vez, Jesús Pérez Ba-
llote, director de Bienestar 
Humano, informó que este 
centro de atención cuenta 
con tres consultorios donde 
se ofrecen servicios gratui-
tos de atención psicológica, 
terapia individual y grupal, 
y actividades recreativas y 
terapéuticas. 

Asimismo cuenta con 
un equipo de profesionales 
capacitado y experimen-
tado para brindar apoyo y 

orientación a aquellos que 
lo necesiten, a través de la 
atención personalizada para 
niños, jóvenes y adultos, se-
siones grupales y familiares, 
actividades recreativas y 
terapéuticas y orientación 
para padres y familiares.

Informó que de septiem-
bre del 2024 a enero de este 
año, el Centro Alma Nova 
del sur brindó atención a 
más de seis mil quinientas 
personas. “Eso habla de la 
necesidad que tenemos hoy 
en día de atender la salud 
mental y lo importante es 
que todos sepan de la exis-
tencia de estos espacios que 
ponemos a su disposición”, 
señaló.

El centro Alma Nova 
Oriente se ubica en la calle 
14 por Circuito Colonias en 
San Antonio Kaua. Abrirá en 
horario vespertino de 13 a 20 
horas para facilitar el acceso 
a los padres de familia y jó-
venes. Las citas se pueden 
solicitar al teléfono 999-942-
00-00 extensión 86900. 

Asistieron a la inaugu-
ración las regidoras Genny 
Palomo Méndez,  Karla Bo-
hem Calero y Georgina Piña 
Acosta;  asimismo Lourdes 
Valdez Valdés, presidenta 
del Colegio de Psicólogos del 
Estado de Yucatán.

DE LA REDACCIÓN 
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 De septiembre de 2024 a enero de este año, el Centro Alma Nova del sur de Mérida logró brindar 
atención gratuita a más de seis mil quinientas personas. Foto ayuntamiento de Mérida

El espacio contará con tres consultorios para orientación a niños, jóvenes y adultos

Hoteleros de Yucatán plantean mejorar los números de 
ocupación este 2025 mediante estrategias de promoción

La Asociación Mexicana de 
Hoteles de Yucatán (AMHY) 
presentó su planilla direc-
tiva en su periodo de 2025 
al 2027, en esta continúa 
al frente el presidente Juan 
José Martín Pacheco, quien 
comentó que busca mejorar 
los números de ocupación 
hotelera en el estado. 

Yucatán tuvo uno de 
los peores años respecto a 

la ocupación hotelera en el 
2024. No obstante, según la 
AMHY, este enero del 2025 
la ciudad de Mérida tuvo 
una ocupación de 57 por 
ciento, mejorando su ocupa-
ción respecto al mismo mes 
del año pasado. En lo que 
va del año, Mérida se ubica 
en una ocupación de 55 por 
ciento, dos puntos porcen-
tuales arriba que el 2024.

De 79 hoteles muestra, 
hubo una ocupación de 5 
mil 169 habitaciones; de la 
ocupación al interior del es-

tado, fue de 39 por ciento y 
la ocupación de Yucatán fue 
de 55 por ciento. 

La ocupación de habita-
ciones este año ha sido de 17 
mil 500 ocupadas. Aunque 
este crecimiento del porcen-
taje es mínimo, representa 
una cifra en ascenso. Mé-
rida tiene 80 por ciento de la 
oferta hotelera en el estado. 

Una de las implemen-
taciones que los hoteles 
pretenden realizar próxi-
mamente es la de servicio 
de internet gratuito en los 

hoteles, el cual busca fun-
cionar como método de 
encuesta a los visitantes 
extranjeros, ya que para 
acceder a este servicio, se 
les hará contestar un breve 
cuestionario.

Esta baja ocupación el 
año pasado, según la AMHY, 
se debió a un mal manejo de 
la promoción turística del 
estado, el cual se enfocó en 
la gastronomía como la ex-
periencia más importante. 

“La gastronomía se da 
por sí sola, no digo que no 

sea importante para el es-
tado de Yucatán, pero no 
ejercer una cantidad de re-
cursos muy alta, más de 55 
millones de pesos”, comentó 
el presidente de la AMHY, 
Juan José Martín Pacheco.

La directiva de la AMHY 
comentó que una campaña 
publicitaria de 10 millones 
de pesos para la región su-
reste hubiera sido más que 
suficiente para impulsar 
al estado de Yucatán como 
destino turístico en el terri-
torio mexicano. 

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA
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Congreso de Yucatán se convierte en 
sede de la reunión Mujeres legislando

Con el objetivo de brindar 
un espacio en el que las 
mujeres sean escuchadas 
y conocer sus inquietudes 
y sus propuestas, se llevó 
a cabo la mesa de trabajo 
Mujeres Legislando acciones 
que conllevarán a fortalecer 
el marco normativo y sentar 
las bases para el pleno de-
sarrollo económico de este 
sector en Yucatán. 

En el evento, orga-
nizado por la Diputada, 
Naomi Peniche López (de 
Morena) en coordinación 
con el Instituto de Inves-
tigaciones Legislativas, 
agrupó a mujeres repre-
sentantes de diversas aso-
ciaciones civiles y empre-
sarias, quienes mediante 
la aportación de sus ex-
periencias y aprendizajes 
suman a establecer un tra-
bajo legislativo que genere 
iniciativas con las cuales 
se garantice un mejor fu-
turo y respeto a la equidad 
en nuestra sociedad. 

“En el camino me he to-
pado con grandes mujeres 
que destacan como líderes 
activistas cuyas visiones 
nos llevan a generar inicia-
tivas que abonen, sumen 
y promuevan la participa-
ción”, agregó. 

La legisladora resaltó 
que con estas acciones 
el Congreso del Estado 
de Yucatán reafirma su 
compromiso de continuar 
promoviendo la partici-
pación de las mujeres en 
todos los ámbitos. 

“De la mano de ustedes 
generaremos una agenda 
con visión de mujer”, 
apuntó la también presi-
denta de la Comisión de 
Desarrollo Económico y 
Fomento al Empleo, Naomi 
Peniche López. 

En el evento estuvo 
presente la directora de 
Inclusión de la Secretaría 
de Economía y Trabajo, 
Hipólita Núñez Nieves; 
así como el director del 
Instituto de Emprendedo-
res, Salvador Vitelli Ma-
cías; los diputados Alejan-
dro Cuevas Mena, Daniel 
González Quintal, Eric 
Quijano González y Julián 
Bustillos Medina.

También, asistieron repre-
sentantes de diversas asocia-
ciones que participaron en la 
mesa de trabajo tales como: 
la contadora Ligia Aguayo 
Rosado representando a la 
Coparmex; la mestra Yara 
Arceo del Colegio de Pos-
grados en Derecho; Valeria 
González de la Barra Mexi-
cana de Abogados; la doctora 
Melba Méndez Fernández 
del Colegio de Abogados de 

Yucatán;  Gabriela Tamayo 
Alberto y Mireya Solís Ro-
dríguez de ANADE; Thelma 
Torres de la Asociación Mexi-
cana de Mujeres Empresa-
rias; Enna Rodríguez García 
y Laura Hernández Oviedo 
de la Asociación de Mujeres 
Yucatán contra el Cáncer; 
Ma. Del Rosario Espadas de 
Cámara Nacional de la Mujer; 
Jim Roberth Mendiburu de 
Comunidad Biocultural Ku-
xaan AC; Pitina Pérez Solís de 
la Red Concreta.

 Asimismo, asistieron Rosa 
Isela García Pantoja, pre-
sidenta de la Asociación 
Mexicana de la Indus-
tria Turística de Yucatán; 
Nimbe Romero Castellanos 
de la Red Mujeres de Ener-
gía Renovable y Eficacia 
Energética; Ana Várguez 
Pérez. del Grupo Globo, 
arte y cultura; la licenciada 
Ma. Elena Barquín Aguilar 
de la Asociación Mexicana 
de Mujeres Empresarias de 
Yucatán; Aracelly Ramí-

rez, gerente Comercial de 
National SOFT; Alejandra 
Mata de Kukis by Maru; 
Claudia González Góngora, 
presidenta de ña Cámara 
Nacional de la Industria 
Restaurantera y Alimentos 
condimentados de Yuca-
tán; Marisa Zapata Cortez, 
representante de Espe-
ranza Indígena; Addy Flor 
Tuz Mex, representante de 
los Ejidos del Oriente; así 
como Isabella Rivas, direc-
tora de AMANC.

DE LA REDACCIÓN
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 La aportación de las experiencias y aprendizajes de las mujeres se suman al trabajo legislativo para 
generar iniciativas con las cuales se garantice un mejor futuro. Foto Congreso Yucatán

Integrantes de la mesa de trabajo fueron representantes de asociaciones y empresas

Fallece en Mérida el connotado contrabajista de origen 
ruso Stanislav Grubnik, quien también fundó la OSY

La Universidad de las Artes 
de Yucatán (UNAY) informó 
del fallecimiento del contra-
bajista principal y fundador 
de la Orquesta Sinfónica de 
Yucatán y maestro Stanis-
lav Grubnik ocurrido este 
día, víctima de un padeci-
miento que lo alejó de los 

escenarios en los últimos 
dos meses.

La comunidad artística y 
musical del estado de Yuca-
tán, en particular sus compa-
ñeros de la orquesta, expre-
san su consternación por la 
muerte de quien fuera tam-
bién destacado atrilista, tanto 
de las orquestas sinfónicas de 
San Petersburgo como la del 
Perú, antes de ingresar a la 
sinfónica yucateca.

A lo largo de 20 años de 
actividades de la OSY, Sta-
nislav Grubnik fue un pilar 
en la presentación de nume-
rosos conciertos con artis-
tas de renombre como Plá-
cido Domingo, Juan Diego 
Flores, Sarah Brightman y 
Elina Garanca, así como en 
representaciones operísti-
cas que dieron brillo a Yuca-
tán a nivel nacional y en el 
extranjero. 

El contrabajista participó 
en múltiples conciertos con 
agrupaciones, ensambles y 
orquestas de cámara, como 
la Camerata Académica de 
Mérida y grupos de mú-
sica tradicional yucateca y 
de raigambre popular, sin 
abandonar el interés por sus 
raíces culturales rusas. 

Durante su trayectoria 
musical, Grubnik participó 
en giras por Japón, Croacia, 

China, Singapur, Malasia, 
México, Perú, Inglaterra, 
Alemania, Francia, Holanda, 
Austria, Bélgica, España, 
Portugal, Italia, Suiza, Fin-
landia y Grecia, entre otros. 

Destacó como formador 
de contrabajistas en la en-
tidad federativa, tanto en 
la Universidad de las Artes 
de Yucatán como en las or-
questas juveniles e infanti-
les en el estado.

JESÚS MEJÍA

MÉRIDA
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El secretario de Bienestar, 
Esteban Hinojosa Rebo-
lledo, encabezó una gira de 
trabajo en la comunidad de 
Tres Piedras, Candelaria, 
donde supervisó la conclu-
sión de la instalación de Sis-
temas de Electrificación No 
Convencional en 63 vivien-
das, con lo que se levanta 
bandera blanca en electrifi-
cación en el ejido.

Durante la jornada tam-
bién se completó la entrega 
de estufas ecológicas, bene-
ficiando a 63 familias con 
una alternativa eficiente 
y sustentable para la pre-
paración de sus alimentos, 
mejorando su calidad de 
vida y promoviendo el uso 
responsable de los recursos.

Además, el secretario de 
Bienestar, junto con el pre-
sidente del Congreso, Anto-
nio Jiménez; el comisario de 
la comunidad, Samuel Pérez 
Mendoza; la diputada, Ena 

América García; y el alcalde, 
Jaime Muñoz Morfín, rea-
lizaron una visita casa por 
casa, donde se constató el 
uso y beneficio de los re-
frigeradores y ventiladores 
entregados a las familias.

Durante este recorrido, 
reafirmaron el compro-
miso de seguir trabajando 
por el bienestar de las y los 
campechanos, asegurando 
que nadie se quede atrás.

Hinojosa Rebolledo des-
tacó que el gobierno estatal 
es cálido, cercano y eficiente, 

que prioriza a las comunida-
des más apartadas y trabaja 
sin descanso para reducir la 
desigualdad en todo el es-
tado. Además, expresó su 
agradecimiento a la secreta-
ria de Gobierno, Liz Hernán-
dez, por su gestión en la con-
solidación de estos apoyos 
durante su tiempo al frente 
de la Secretaría de Bienestar.

Agregó que, con estas 
acciones, la gobernadora 
Layda Sansores San Román, 
ratifica su compromiso de 
que el bienestar llegue a 

cada hogar, sin importar la 
distancia, asegurando que 
todas las familias campe-
chanas tengan acceso a me-
jores condiciones de vida.

Durante una breve con-
vivencia y dialogo con las 
familias de la comunidad, 
Esteban Hinojosa y las au-
toridades realizaron la en-
trega de material deportivo 
para que se promueva la ac-
tivación física entre las ni-
ñeces y jóvenes, alejándolos 
de prácticas dañinas para 
su desarrollo sicosocial.

Bienestar concluye instalación de sistemas eléctricos en 
63 viviendas de la comunidad Tres Piedras, Candelaria

DE LA REDACCIÓN

CANDELARIA

Con la confianza que el 
amparo federal solicitado 
al juzgado de distrito con 
sede en Campeche saldrá 
a favor de los ejidos, este 
martes los ejidatarios inte-
resados en que el Tribunal 
Unitario Agrario (TUA) 
se quede en la entidad, 
acudieron a la sesión de 
la LXV Legislatura para 
pedir su apoyo y sean el 
canal de comunicación al 
Tribunal Superior Agrario, 
no sólo para justificar la 
redistritación, sino para 
exhortarlos a quedarse 
y apoyar a los ejidos con 
problemas de invasión.

Encabezados por Luis 
Felipe Mora, presidente 
de la Confederación Na-
cional Campesina (CNC), 
hicieron mención que los 
legisladores del Partido Re-
volucionario Institucional 
(PRI) Delma Rabelo Cuevas 
y Miguel Ángel Pool Al-
puche, ingresaron un do-
cumento para exhortar al 
Tribunal Superior Agrario, 
pero entienden que pri-
mero será sometido a vota-
ción para que lo aprueben 
los demás diputados.

Los ejidatarios comen-
zaron a reunirse en la 
Plaza de la República, es-
peraban la presencia de 
más, pero las condiciones 
económicas de muchos 
no les permitió llegar 
desde los municipios al 
interior del estado hacia 
la capital. Sin embargo 
el objetivo era claro, es-
tos querían entrevistarse 
con los legisladores o con 
el presidente de la junta 
de Gobierno y Adminis-
tración; esta reunión la 
venían buscando desde 
que Antonio Jiménez Gu-
tiérrez expresó que uno 
de los motivos del cierre 
fue por corrupción.

Por esta razón, Mora 
Hernández aseguró que 
era necesario reunirse con 
el diputado emanado de 
Morena, pues consideraron 
que ni fue justo el comen-
tario, y si para el actual 
gobierno creen que hubo 
corrupción, entonces es el 
momento de demostrarlo, 
y no permitir que los cam-
pesinos ejidatarios queden 
indefensos.

Fiel a su costumbre, 
el presidente de la Junta 
de Gobierno y Adminis-
tración, Antonio Jiménez 
Gutiérrez, dialogó con 

ellos y se comprometió a 
revisar sus peticiones, y 
dejó en claro que parte 
de la redistritación tam-
bién se trata de la antigua 
corrupción que imperaba 
en ese organismo federal, 
mismo que permitió a em-
presarios y funcionarios 
robarles sus tierras a mu-
chos ejidos.

Además de esta charla, 
durante la Sesión ordina-
ria del Poder Legislativo, 
se aprobó un punto de 
acuerdo para exhortar al 
Tribunal Superior Agra-
rio y justifique la salida o 
en su caso, que modifique 
el acuerdo tomado para 
realizar la redistritación 
de la delegación del TUA 
en Campeche, debido a los 
perjuicios a más de 400 
ejidatarios que tienen al-
gún proceso pendiente en 
dicho organismo federal.

Además del exhorto 
aprobado, esperan que los 
legisladores le den acom-
pañamiento a las diligen-
cias de los ejidatarios, pues 
sería un respaldo adecuado 
para procesos de legitima-
ción de las acciones para 
que permanezca el Tribu-
nal Unitario Agrario en 
Campeche, al menos, hasta 
desahogar los pendientes.

Piden apoyo al Legislativo para que el 
tribunal agrario se quede en Campeche
Campesinos en contra traslado del TUA se manifestaron en la Plaza de la República

JAIRO MAGAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Esperan que los legisladores den acompañamiento a 
las diligencias de más de 400 ejidatarios campechanos, 
pues sería un respaldo adecuado para la legitimación de 
acciones para que el Tribunal Unitario Agrario perma-
nezca en la entidad. Foto Fernando Eloy
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Con las recientes giras de 
trabajo de la Secretaría de 
Bienestar, el titular Esteban 
Hinojosa Rebolledo informó 
que la gobernadora de Cam-
peche, Layda Sansores San 
Román, ordenó atender a 
las comunidades estable-
cidas cercanas al Punto de 
Unión Territorial (PUT), las 
cuales según el funcionario 
han sufrido de desatención 
por parte de los gobiernos 
que mantienen en discordia 

esa zona territorial de la pe-
nínsula de Yucatán. 

Aseguró que ya comen-
zaron a llevar diversos 
programas, como los de vi-
vienda, paneles solares, de 
apoyo económico, y otros 
encaminados al desarrollo 
de los habitantes de dichas 
comunidades. Al respecto, 
puso como ejemplo que re-
cientemente fue a un par 
de comunidades en Cande-
laria, municipio que com-
parte limite territorial con 
Guatemala, y destacó que 
hay comunidades lejanas 
e incomunicadas.

Mencionó que esta situa-
ción es común en varios mu-
nicipios de la entidad y por 
ello actualmente están de-
dicados a la atención inme-
diata a estas comunidades en 
Calakmul, y en diálogo con 
las autoridades de Quintana 
Roo y Yucatán, para que de 
manera tripartita, respon-
dan ante las carencias en 
servicios públicos, progra-
mas de atención y demás, 
que este conflicto ha gene-
rado por temas territoriales.

Por lo pronto, mencionó 
que trabajan en generar una 
estrategia para que todos 

esos programas y apoyos, 
otorgados por el gobierno 
del estado, y en sinergia con 
el gobierno federal, lleguen 
a todos los campechanos, 
aún y cuando sean espacios 
con una historia sin termi-
nar, como sucede en el PUT, 
pues recordó que se suponía 
ya estaba finiquitado por la 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN).

No mencionó cuánto es 
el porcentaje de ayuda otor-
gado a estas comunidades, 
pero dijo es una primera 
etapa ante las denuncias y 
comentarios testimoniales 

de las necesidades en temas 
como el agua potable, la ali-
mentación, los espacios de 
desarrollo agropecuario, así 
como los puntos productivos 
necesarios para el desarrollo 
de los pobladores, es decir, 
haya fluidez económica.

Además informó que 
ahora con la relación estrecha 
entre los gobiernos de Quin-
tana Roo y Yucatán, estará 
más pronto una resolución y 
acuerdo, además de la aten-
ción tripartita para atender, 
de manera humana, a los 
pobladores internados en la 
zona limítrofe de la península.

La gobernadora ordenó atender a las comunidades 
cercanas al Punto de Unión Territorial: Rebolledo

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Aclarando que no están 
persiguiendo a nadie, sino 
que es la simplicidad de la 
justicia y el combate a la 
corrupción, la gobernadora 
de Campeche, Layda Sanso-
res San Román, reveló en el 
Martes del Jaguar que dos ex 
funcionarios durante el go-
bierno de Alejandro Moreno 
Cárdenas, desviaron más de 
100 millones de pesos.

Según la mandataria, 
aunque uno de los ex funcio-
narios se mantiene detenido 
y otro de ellos fue dejado 
en libertad con medidas 
precautorias -como firmas 
y una fianza de 1 millón de 
pesos- las investigaciones 
continúan pues la sospecha 
de la verdadera cantidad es 
lo llamativo, triste y penoso, 
que en Campeche se daban 
esos casos.

En el episodio destaca-
ron que para la distribución, 
uso y operatividad de los 
recursos provenientes del 
2 por ciento sobre nómina, 
se dispersan luego que un 
consejo consultivo interno 

de la Secretaría de Desarro-
llo Económico (Sedeco) toma 
las decisiones sobre qué 
proyectos podrían impul-
sarse a través de programas 
diversos, entre ellos el de-

nominado “crédito a fondo 
perdido”, que fue detectado 
como una dispersión de 
recursos que ya no serían 
regresados a las arcas del go-
bierno del estado.

Dichos recursos eran en-
tregados a cercanos de los 
secretarios de Desarrollo 
Económico, a los gobernado-
res, y a los recomendados del 
gabinete estatal para resarcir 

aparentemente algún favor o 
apoyo durante las campañas 
electorales y durante los an-
tiguos gobierno del Partido 
Revolucionario Institucional 
(PRI), así lo destacó Juan He-
rrera Real, acompañante de 
la gobernadora durante las 
transmisiones.

La mandataria destacó el 
trabajo de Loreto Verdejo 
Villacís, titular de la Fiscalía 
Especializada en Combate a 
la Corrupción de Campeche 
(Fecccam), quien ha mante-
nido el hermetismo natu-
ral que se requiere en este 
tipo de casos, pues resaltó 
que en tiempo anteriores 
antes de hacer públicas las 
acciones en contra de los 
funcionarios incómodos 
y corruptos, ya les habían 
avisado para escapar.

▲ La gobernadora de Campeche puntualizó que uno de los ex funcionarios ya está detenido, mien-
tras que el otro fue puesto en libertad tras cumplir ciertas condiciones . Foto captura de pantalla

Ex funcionarios de Alito desviaron más 
de 100 mdp, revelan en Martes del Jaguar
Exhiben uso y operatividad de los recursos provenientes de 2% sobre nómina

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Destaca labor de 

Loreto Verdejo 

Villacís, titular de 

la Fecccam
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S
ólo hay dos legados duraderos 
que podemos esperar dar a 
nuestros hijos. Uno de ellos 
son raíces, el otro alas. Y con 

esto en mente, durante más de dos 
años ahorraron para que su hija es-
tudiara un curso escolar en el ex-
tranjero y perfeccionara su inglés. 

Lo que ellos nunca pudieron ha-
cer; un horizonte que jamás llegaron 
a contemplar; un sacrificio para que 
ella llegue más allá: más lejos, más 
alto. Pagaron poco a poco —apenas le 
llegaba un extra, inmediatamente se 
lo daban al agente con el que contra-
taron este programa académico—. Ya 
lo conocían: sus sobrinas lo habían 
empleado años atrás.

Conforme se acercaba la fecha, 
los padres comenzaron a recibir 
noticias de la escuela en donde 
su hija iba a estudiar; incluso, ella 
tuvo una entrevista —vía Zoom— 
con el director. Saldaron con el 
agente el dinero que faltaba y se 
prepararon para despedirla. 

A los diez días antes del inicio de 
clase, los padres recibieron un correo 
electrónico de la escuela: O pagaban 
lo que debían o su hija se quedaba 
sin cupo. Un ultimátum que podaba 
sueños, mutilaba futuros.

Preocupados, se comunicaron 
con quien habían contratado el ser-
vicio. Ya se pagó todo, aseguró. Lo 
más probable es que “los depósitos 
no se hayan reflejado aún”. Ahí se 
prendió el primer foco rojo, ya que 
el último pago se lo habían dado va-
rias semanas atrás. En otro correo 
—un tiro de gracia—, la escuela sos-
tuvo que faltaba dinero, ”que sólo se 
había pagado la cuota inicial”. 

El agente mostró comproban-
tes, que después admitió, había fal-
sificado. La gran mayoría de los 
programas académicos funcionan 
por medio de agencias externas; es 
decir, ni el estudiante ni sus padres 
pueden inscribirse directamente 
con la escuela, sino vía un tercero. 

Este intermediario en parti-
cular sólo dio el primer pago, y, 
aunque recibió el resto del dinero 
en los meses posteriores, nunca lo 
envió a la escuela. Además de los 
comprobantes falsificados de las 
transferencias, el agente firmó re-
cibos, en los que se detallaban los 
conceptos de los pagos realizados. 

La hija ya estaba rumbo a la es-
cuela en la que se suponía iba a cur-
sar un año; volaba rumbo a la nada. 
Acorralado y exhibido, el agente 
reconoció que se había “enredado”, 
y que devolvería todo; había hecho 
malabares con dinero ajeno. Sin em-

bargo, para que su hija pudiera estu-
diar, los padres tuvieron que pagar 
de nuevo la cantidad que faltaba. Lo 
que juntaron poco a poco, durante 
varios meses, tuvieron que darlo de 
golpe, en un instante. No lo hicieron 
solos; se apoyaron en quien siempre 
ha estado junto a ellos. 

En esa tormenta de rabia con-
tenida se enteraron que no habían 
sido los únicos a los que este inter-
mediario había estafado: otras dos 
familias se encontraban en la misma 
situación. Escarbando, igual cono-
cieron otro caso que se remontaba 
años; esa familia no dijo nada, dán-
dole al defraudador salvoconducto. 

Por eso nos hemos decidido ha-
blar, señalan. Para que nadie, nin-
guna joven, ningún papá o mamá, 
pasen lo mismo que nosotros. Ya 
hay varias denuncias en curso —la 
de ellos y otras dos familias—, ya que 
durante meses la promesa de devol-
ver el dinero resultó tan falsa como 
los comprobantes de los depósitos. 

“Un banco me va a dar un cré-
dito —y mandaba pantallazos de 
una supuesta conversación con un 
ejecutivo—. Estoy tramitando la 
devolución de mi afore. Mi nego-
cio ya se reactivó; en marzo debo 
tener lo de ustedes”. Las mentiras 
se sucedían; el rosario del mitó-
mano, anudándose aún más. 

El cinismo del estafador se forta-
lece en la impunidad; piensa torear 
su responsabilidad con excusas cada 
vez más estrafalarias; le miente a 
todos, una y otra vez. Sabe que tiene 
el tiempo a su favor y que el camino 
de la justicia es tortuoso y cuesta 
arriba. En tanto, se sigue exhibiendo 
en redes sociales; su esposa —que 
sabe de la estafa— da gracias por las 
bendiciones recibidas: “Me armo-
nizo ahora y todas las situaciones de 
mi vidas” (sic).

Apuesta por el desgaste; sabe que 
la esperanza se erosiona. Escupe la-
bia y la usa como amalgama para 
construir un nuevo piso de su pirá-
mide; lee en las noches el manual 
de Ponzi. Tira redes en el océano de 
padres que sueñan con un futuro 
mejor para sus hijos. 

No fue un fraude con la tenta-
ción de un viaje o con la avaricia 
de las criptomonedas. Este interme-
diario no sólo robó dinero: quiso 
arrebatarle a una joven la oportu-
nidad de un mejor futuro. No lo 
logró; al contrario: la joven se forjó 
en esa fragua de incertidumbre. Y 
está segura que, así como sus padres 
consiguieron enviarla a estudiar, re-
cuperarán el dinero que el timador 
se gastó quién sabe en qué. 

pcicero@8am.com.mx

Con el jesús en la boca
PABLO A. CICERO ALONZO

▲ “En esa tormenta de rabia contenida se enteraron que no habían sido los únicos a los que este intermediario había estafado: otras dos familias se encontraban en 
la misma situación. Escarbando, igual conocieron otro caso que se remontaba años; esa familia no dijo nada”. Foto Facebook Fiscalia General del Estado de Yucatán
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H
ace unos días, la Uni-
versidad Nacional Autó-
noma de México anun-
ció que había obtenido 

un premio por el diseño y fabri-
cación de los sargapaneles, unos 
elementos de construcción pare-
cidos a los paneles de tablaroca. 
El alma de estos nuevos paneles 
contiene, además del yeso común-
mente utilizado, una porción de 
sargazo, tratado para garantizar 
su durabilidad e inocuidad, que 
además al parecer dota a estas pie-
zas de la capacidad para retrasar la 
combustión en caso de incendio. 
Bienvenida esta propuesta que, 
como otras, busca incorporar a la 
economía lo que hasta hace poco 
era considerado exclusivamente 
como un problema, un residuo só-
lido orgánico del que había que 
deshacerse rápidamente de la me-
jor manera posible, y un costo 
insostenible para la operación de 
algunos de los destinos turísticos 
más rentables del país.

Como una propuesta más para 
atender el asunto con una pers-
pectiva de sostenibilidad, la de los 
sargapaneles, que además tiene 
la virtud de estar respaldada por 
nuestra mayor casa de estudios, 
se suma a una lista considerable 
de soluciones que tienen todavía 
que demostrar su viabilidad fi-
nanciera, y despertar el interés de 
inversionistas dispuestos a aven-
turarse a ejecutarlas en empresas 
de las dimensiones que el tema 
demanda. El problema no es me-
nor: nada garantiza una disposi-
ción constante un suficiente de 
materia prima, dado que las arri-
bazones de sargazo pueden variar 
año con año dependiendo de las 
veleidades climáticas. El costo de 
extraer el sargazo directamente 
del mar, que implica la inversión 
en una flota de embarcaciones es-
pecializadas, tampoco es precisa-
mente trivial. El tratamiento del 
sargazo obtenido, para lavarlo y 
despojarlo de minerales indesea-
bles, residuos sólidos diversos, y 
capturas incidentales de organis-
mos marinos, implica costos adi-
cionales; además de que genera 
otros residuos que requerirán 
tratamientos adicionales o vías 
alternas que permitan su incorpo-
ración a procesos que se puedan 
parecer ala economía circular que 
se desea promover.

Como quiera que sea, parece 
que, al menos en el caso del sargazo, 
se ha optado por encarar los pro-

blemas relacionados con los efec-
tos del cambio climático mediante 
aproximaciones a la adaptación, No 
sorprende demasiado. Incluso en las 
posturas más ambiciosas, festejadas 
como acuerdos insuperables al fi-
nalizar las COP, los esfuerzos y re-
cursos comprometidos para la des-
carbonización de las economías, y 
otras tareas relacionadas con la mi-
tigación, se quedan cortos. Nadie, ni 
los países más ricos, que se resisten 
a pagar los costos de lo que sucede 
fuera de sus fronteras, ni los más 
pobres, que pugnan por conservar 
alguna capacidad de desarrollo, pa-
rece estar dispuesto a erogar los re-
cursos necesarios para dar un golpe 
de timón definitivo al curso de un 
modelo de desarrollo que depende 
de la emisión creciente de gases de 
efecto invernadero.

El crecimiento masivo de las 
poblaciones de sargazo en el At-
lántico está relacionado de ma-
nera inextricable con estos pro-
cesos. Se ha visto favorecido por 
el aumento de la temperatura de 
las aguas superficiales del océano, 
y alimentado por el vertimiento 
de materia orgánica y minerales 
resultante del crecimiento de la 
frontera agropecuaria en África 
y Sudamérica, que ha implicado la 
pérdida de superficies forestales 
capaces de capturar carbono y re-
tener suelos. En consecuencia, el 
sargazo, un alga que ha existido en 

estos mares desde tiempos inme-
moriales, y ha recalado en playas 
caribeñas sin que esto haya sig-
nificado impactos severos, ahora 
se ha transformado en un dolor 
de cabeza de millares de tonela-
das por año en todos los litorales 
de la región, afectando estados y 
naciones insulares que basan su 
economía en el desarrollo turís-
tico masivo de sol y playa.

En nuestro país, desde el ini-
cio de la actual administración, la 
presidenta Sheinbaum ha insis-
tido en el mantra de que “hay que 
atacar las causas”. Es cierto que lo 
dice sobre todo al hablar acerca de 
la seguridad nacional; pero creo 
que tendría que caber también al 
tratarse de atender los problemas 
ambientales que nos aquejan, en-
tre los cuales figura desde luego, 
el sargazo. Sin embargo, parece 
que se ha hecho muy poco para 
atacar las causas del crecimiento 
explosivo de las poblaciones de 
esta alga. Para que esto suce-
diera, tendría que emprenderse 
un esfuerzo concertado entre las 
Secretarías de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales, Marina y 
Relaciones Exteriores, y con la 
colaboración de los organismos 
multilaterales pertinentes, como 
la FAO-UNESCO, el PNUMA, y la 
convención marco de las naciones 
unidas sobre el cambio climático 
(UNFCCC). Este esfuerzo tendría 

que concitar la participación de las 
naciones africanas con litorales 
atlánticos, las naciones que for-
man parte de la cuenca amazónica 
y los países caribeños, tanto insu-
lares como continentales.

México tendría que apostar su 
considerable talento diplomático, 
su capacidad científica y su poten-
cia de generación de tecnología, 
para encabezar el establecimiento 
de una fuerza de tarea para en-
frentar la problemática relacio-
nada con el sargazo, con una pers-
pectiva regional de envergadura 
atlántica, y con la misión de em-
prender acciones dirigidas a adap-
tarse a las condiciones actuales 
de la dinámica del sargazo, con-
siderando además una estrategia 
tendiente a restituir la capacidad 
de captura de carbono de los eco-
sistemas que –hoy deteriorados– 
aportan nutrientes que favorecen 
el crecimiento explosivo del alga. 
Paradójicamente, de combatirse 
con éxito las causas que generan 
lo que hoy se ve como un pro-
blema para el desarrollo de las co-
munidades costeras de la región, 
se acabará por abatir la disponi-
bilidad de materia prima para la 
puesta en práctica de propuestas 
tan atractivas como la que ahora 
nos ha presentado la UNAM. La 
elección no tiene por qué ser fácil.

roblesdeb1@hotmail.com

Sargapaneles, o la adaptación
RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “El sargazo, un alga que ha recalado en playas caribeñas sin que esto haya significado impactos severos, ahora se ha trans-
formado en un dolor de cabeza de millares de toneladas por año en todos los litorales de la región”. Foto Juan Manuel Valdivia
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U
N REFERENTE, UN em-
blema de persistencia y 
rebeldía, un rocanrolero  
original, obsesivo, va-

liente, crítico y nostálgico mexica-
nista, Alejandro Lora con 56 años 
de escenarios es el pilar en el que 
se cimienta el rock nacional.

LA HISTORIA DEL rock en Mé-
xico no ha sido fácil, enfrentó 
los muros de todo el sistema, pri-
mero las puertas cerradas de las 
disqueras, luego el hampa de la 
promoción en radio y televisión 
y el bloque político de gobierno 
que inyectaba veneno a la socie-
dad ante el movimiento; inmoral, 
extranjerizante, falto de identi-
dad, invasivo le decían desde el 
poder de analistas en los diarios. 

ALEJANDRO LORA CON El Tri 
se encargó de darle al rock na-
cional  identidad, local primero, 
con un rock urbano y sobre todo 
periférico, para después entender 
el fenómeno cultural de “la raza” y 
hacerlo totalmente nacional. 

EL LENGUAJE DE las letras con 
sabor picante de caló citadino, 
las historias que se tejen en los 
barrios, los desaciertos políticos, 
la segregación, la pobreza y la 
rebeldía de la juventud incom-
prendida marcaron el blues-rock 
de la banda, una banda idéntica 
a su público con el mismo sufri-
miento y con la misma alegría.

CATÁRTICOS MOMENTOS VI-
VIMOS quienes asistimos a al-
guna tocada del Tri, el primer 
rock en tu idioma, totalmente 
cantable,   El Tri fue la primera 
banda que se lanzó a  cantar en 
español; “el rock se hace en in-
glés”, decían los puristas del fina-
les de la década de 1970, “sí pero 
la raza habla español”, decía Lora.

ADAPTAR LA MÚSICA blues 
o rock no fue fácil, aunque una 
forma de blues y jazz ya habían 
viajado al  idioma español con 
el bolero de los 40 y la naciente 
salsa de los 60... Pero el rock no 
se atrevía a viajar al idioma la-
tino... La clase media se resistía 
a escuchar a grupos incipientes 
y periféricos que hacían rock 
urbano en español, no podemos 
olvidar a Rodrigo Gonzalez, otro 
pionero valiente.

NO ES SINO hasta mediados de 
los años ochenta del siglo pasado 
que la industria musical, mediá-
tica y política decide reconocer el 
movimiento de rock en español, 
al grado de titularlo cínicamente 
como rock en tu idioma, al mismo 
que le cerró la puerta años atrás. 
Números grupos habían surgido,  
al fin penetraban a  las radiodi-
fusoras que programaban  rock 
argentino, chileno, español y 
mexicano. La estación de radio 
Espacio 59 de Núcleo  Radio Mil 
fue la estación bandera en AM, 
en el DF, aunque del mismo grupo 
radiofónico, Rock 101, en FM que 
no tocaba rock en español.

EL EMPUJE DE los grupos lo-
cales hacia fuerza para reabrir 
conciertos masivos, prohibidos 
desde  1969 como efecto del 68, 
el gobierno no quería  reuniones 
masivas de jóvenes. 

EN LOS  INICIOS de los ochenta 
se abre la puerta del estadio 
Cuauhtémoc en Puebla para que 
Queen tocara, el Corregidora de 
Querétaro para Rod Stewart. El 

veto empezaba a levantarse. 
PERO EL DAÑO estaba hecho,  
una generación no vio en México  
a los  grupos en su apogeo.

CON LA POSIBILIDAD de aper-
tura a conciertos masivos de 
grupos nacionales y extranjeros 
parecía que  se había hecho jus-
ticia, ahora los jóvenes, que no 
disfrutaron  de conciertos masi-
vos por decreto gubernamental, 
al fin tenía al alcance a un rock 
cantado en español con más iden-
tidad, como el propuesto por Lora. 

EL MOVIMIENTO COM Rock  
fue acaparado por las disqueras 
que veían que el fenómeno cre-
cía, firmaron a gran cantidad de 
grupos, les hicieron tres discos y 
los desecharon, ya hacían mella 
en el mercado en inglés. 

A FINALES DE los noventa ha-
bía otra vez un vacío de rock en 
español. No se hacían nuevas 
canciones, no había más produc-
ción,  la mayoría de bandas en 
todo el mundo de habla hispana 
se habían desintegrado, pero El 

Tri seguía fuerte llenando el va-
cío, no cabe duda que la llegada 
de Chela Lora a la agrupación le 
dio solidez, estructura y forma 
de empresa. El Tri de Lora ahora 
es indestructible y vivirá mien-
tras Alex siga tocando.

THREE SOULS IN my mind,   
como se llamó originalmente,  
surgió el 12 de octubre de 1969, 
todavía fresco el 2 de octubre 
del 68 la fama le llega como 
efecto de Avándaro de 1971. La 
reunión Hippie que llegó a reu-
nir hasta 500 mil espectadores. 
Desde entonces El Tri ha tocado 
en hoyos,  calles, explanadas, 
cárceles, clubes, y se consagró 
en Estados Unidos. Multipre-
miado, tiene el Grammy por 
trayectoria, infinidad de dis-
cos... Pionera, arquetípica, viva 
e indestructible porque Chela 
Lora basó toda la imagen del 
Grupo en su líder... ALEX LORA.   
Bien cimentado. Bien ganado, la 
banda urbana te ama. Desde la 
periferia hasta Las lomas. 

edgarcruz85@hotmail.com

Sinuoso camino del rock en español 
ÉDGAR FERNANDO CRUZ

KILÓMETRO 0

▲ “No cabe duda que la llegada de Chela Lora a la agrupación le dio solidez, estructura y forma de empresa. 
El Tri de Lora ahora es indestructible y vivirá mientras Alex siga tocando”. Foto Facebook El TRI Oficial
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El multimillonario Elon 
Musk lanzó un nuevo sis-
tema de inteligencia artifi-
cial, bautizado como Grok-3, 
desarrollado por su empresa 
xAI, un modelo que algunos 
sistemas de análisis que eva-
lúan estas tecnologías han 
situado por encima de otros 
ya existentes y que el propio 
magnate calificó de “aterra-
doramente inteligente”.

Tras su presentación y 
lanzamiento, durante un 
acto en el que han partici-
pado los principales respon-
sables de la tecnología junto 
al propio Elon Musk, el Chat-
bot Arena, una plataforma 
integral que se diseñó para 
ayudar a las empresas y a los 
particulares a encontrar los 
mejores y más convenientes 
sistemas de IA, ha situado el 
nuevo modelo por encima 
de los desarrollados por las 
empresas OpenAI y de Goo-
gle, responsables ChatGPT y 
Gemini respectivamente.

El sistema combina algu-
nas tecnologías ya muy cono-
cidas: la del popular tetris -un 
videojuego similar a un puzzle 
que consiste en ir eligiendo la 
forma en que van apareciendo 
las piezas para que vayan en-
cajando- y el bejeweled -un 

videojuego de combinación de 
fichas (joyas) de colores.

Tras la presentación 
de DeepSeek

El lanzamiento del modelo 
Grok-3 de la empresa xAI de 
Elon Musk se llevó a cabo sólo 
unas semanas después de la 
presentación por parte de 
la empresa china DeepSeek 

de su modelo de inteligen-
cia artificial R1, comparable 
e incluso superior al o1 de 
la estadunidense OpenAI en 
cuanto se refiere a resolución 
de problemas matemáticos, 
programación o deducción 
lingüística, y cuyo desarro-
llo ha sido mucho más barato 
que los modelos desarrolla-
dos por los gigantes tecnoló-
gicos estadunidenses.

Tras el lanzamiento del 
modelo de la empresa de Elon 
Musk, el Chatbot Arena, que 
permite a los usuarios com-
parar características, precios o 
capacidades, ha situado Grok-3 
en el primer puesto de su cla-
sificación, por encima de Ge-
mini, de ChatGPT o del modelo 
de la empresa china DeepSeek.

“Es un comienzo”, ecribió 
Elon Musk en su red social 

tras comprobar que el modelo 
de inteligencia artificial que 
ha desarrollado su empresa 
se ha situado en el primer 
puesto de esa clasificación y 
alcanzar algunos récords de 
puntuación, y algunos exper-
tos han valorado además que 
Grok-3 domina con claridad 
en varias categorías y ha de-
mostrado una superioridad 
clara en algunas tareas en las 
que otros modelos tropiezan.

Llegar a Marte

El magnate estadunidense y 
asesor de la administración 
de Donald Trump aseguró 
ayer que si todo marcha se-
gún lo previsto, este nuevo 
sistema de inteligencia ar-
tificial se unirá a Optimus 
-los robots humanoides de-
sarrollados por su empresa 
Tesla- y a los cohetes Star-
ship de su empresa SpaceX 
para llegar a Marte.

“La misión de xAI y Grok 
es comprender el universo. 
Queremos responder a las 
preguntas más importantes: 
¿Dónde están los extrate-
rrestres? ¿Cuál es el sentido 
de la vida? ¿Cómo termina 
el universo? Para ello, debe-
mos buscar rigurosamente 
la verdad”, fueron algunos 
de los cuestionamientos que 
Elon Musk pronunció du-
rante su presentación

La aplicación del chatbot 
DeepSeek ha filtrado datos 
de los usuarios a la empresa 
matriz de TikTok, Byte-
Dance, un descubrimiento 
hecho por la Comisión de 
Protección de Información 
Personal de Corea del Sur.

El Gobierno coreano ha 
descubierto que la aplicación 
de DeepSeek envió datos 
personales de los usuarios 
obtenida con sus modelos de 

inteligencia artificial a Byte-
Dance, dentro de la investi-
gación que actualmente tiene 
abierta sobre sus políticas 
protección de datos.

La Comisión de Protec-
ción de Información Perso-
nal, encargada de la investi-
gación, por el momento no 
ha desvelado el tipo de datos 
que se ha transferido. En un 
comunicado, recogido por el 
medio local Korea JoongAng 
Daily, recomiendan el cese 
temporal de los servicios de 
DeepSeek mientras realizan 
los ajustes necesarios.

Las autoridades de Corea 
del Sur anunciaron este lu-
nes la retirada temporal de 
DeepSeek de las tiendas de 
aplicaciones para telefonía 
móvil en el país por preo-
cupaciones derivadas de las 
políticas de recopilación de 
datos que utiliza la app.

DeepSeek apareció a 
finales de enero y rápida-
mente se sitúo en la primera 
posición de las tiendas de 
aplicaciones de Apple y Goo-
gle, desbancando a ChatGPT; 
un popularidad que obvió 
los riesgos en seguridad y 

privacidad que puede pre-
sentar para los usuarios.

En su política de priva-
cidad se indica que recopila 
información personal tanto 
del perfil como de la infor-
mación que comparte el 
usuario con la IA (no sólo del 
historial de conversaciones, 
sino también fotos, vídeos y 
audio que cargue), así como 
la que facilite al contactar 
con la propia empresa.

También información 
procedente del dispositivo 
desde el que el usuario use la 
aplicación, como “modelo del 

dispositivo, sistema operativo, 
patrones o ritmos de pulsacio-
nes de teclas, dirección IP e 
idioma del sistema”, y de la red 
en la que esté conectado. A 
ello se suman los datos del uso 
de la app, de la cookies y de 
la información de pago, y los 
procedentes de fuentes como 
los servicios vinculados o de 
empresas de anunciantes.

Estos datos se almacenan 
en China, jurisdicción con di-
ferentes estándares de priva-
cidad y seguridad, y en la que 
la supervisión gubernamen-
tal de los datos es estricta.

DeepSeek filtra datos de usuarios a ByteDance, matriz de TikTok

EUROPA PRESS

MADRID

Musk lanza Grok-3, un nuevo modelo 
de IA “aterradoramente inteligente”
EFE

WASHINGTON

SU MISIÓN ES “COMPRENDER EL UNIVERSO”

▲ El magnate estadunidense subrayó que “queremos responder a las preguntas más 
importantes: ¿Dónde están los extraterrestres? ¿Cuál es el sentido de la vida? ¿Cómo 
termina el universo? Para ello, debemos buscar rigurosamente la verdad”. Foto Reuters
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La visión más larga y deta-
llada del agujero negro su-
permasivo en el centro de 
la Vía Láctea, llamado Sagi-
tario A, reveló que el disco 
arremolinado de gas y polvo 
(disco de acreción) que orbita 
su alrededor emite un flujo 
constante de llamaradas sin 
periodos de descanso.

Un equipo de investiga-
dores dirigido por la Univer-
sidad Northwestern (Estados 
Unidos) estudió datos obteni-
dos por el telescopio espacial 
James Webb y ahora publica 
los resultados en The Astro-
physical Journal Letters.

Las observaciones del te-
lescopio indican la existen-
cia de un espectáculo de luz 

constante y rápida. Mientras 
que algunas erupciones son 
débiles destellos que duran 
apenas unos segundos, otras 
son cegadoramente brillan-
tes y se producen a diario.

También hay destellos 
aún más débiles que se pro-
longan durante meses. El ni-
vel de actividad se produce 
en un amplio intervalo de 
tiempo, desde breves inter-
ludios hasta largos períodos.

Los nuevos hallazgos 
podrían ayudar a los físi-
cos a comprender mejor la 
naturaleza fundamental de 
los agujeros negros, cómo 
interactúan con el entorno 
que los rodea y la dinámica 
y evolución de nuestro pro-
pio hogar galáctico.

Aunque se espera que 
se produzcan llamaradas 
en casi todos los agujeros 

negros supermasivos, el que 
alberga la Vía Láctea en su 
centro es “único”, según el 
líder del estudio Farhad Yu-
sef-Zadeh, de Northwestern

El científico describió que 
“siempre está burbujeando 
con actividad y nunca pa-
rece alcanzar un estado 
estacionario”. El equipo ob-
servó el agujero negro va-
rias veces en 2023 y 2024 y 
cada vez notó cambios, “algo 
diferente cada vez, lo que 
es realmente notable. Nada 
permanecía igual”.

Para realizar el estudio, el 
equipo usó la cámara de in-
frarrojo cercano (NIRCam) del 
James Webb, que puede ob-
servar simultáneamente dos 
colores infrarrojos durante 
largos periodos de tiempo.

Con esta herramienta, los 
investigadores observaron 

Sagitario A* durante 48 ho-
ras, en segmentos de 8 a 10 
horas a lo largo de un año, lo 
que permitió seguir su evo-
lución a lo largo del tiempo.

Las observaciones indi-
caron que era más activo de 
lo que se esperaba, y revela-
ron “fuegos artificiales con-
tinuos de distintos brillos y 
duraciones”, explicó la Uni-
versidad Northwestern.

El disco de acreción que 
rodea al agujero negro generó 
entre cinco y seis grandes lla-
maradas al día y varias peque-
ñas e intermedias.

“En nuestros datos ob-
servamos un brillo burbu-
jeante en constante cambio”, 
explicó Yusef-Zadeh. “Y en-
tonces, ¡bum! Un gran esta-
llido de brillo apareció de 
repente. Después, volvía a 
calmarse. No pudimos en-

contrar un patrón en esta 
actividad. Parece ser aleato-
ria”. El perfil de actividad del 
agujero negro era “nuevo y 
emocionante” cada vez que 
lo observaban.

Aunque los astrofísicos 
todavía no comprenden 
del todo los procesos en 
juego, el equipo sospecha 
que dos procesos distintos 
son responsables de las rá-
fagas cortas y las llamara-
das más largas.

Al poder observar dos lon-
gitudes de onda distintas (2.1 y 
4.8 micras) al mismo tiempo, 
gracias al instrumento 
NIRCam del telescopio espa-
cial, el equipo pudo comparar 
cómo cambiaba el brillo de las 
erupciones con cada longitud 
de onda, captando una ima-
gen más completa y matizada 
de su comportamiento.

El gigante estadunidense 
Meta (Facebook, Instagram) 
tenderá un cable submarino 
que conectará cinco continen-
tes a lo largo de más de 50 mil 
km, para reforzar la capaci-
dad y la fiabilidad del trans-
porte de datos digitales, según 
anunció en una nota de blog.

Apodado Proyecto Wa-
terworth, se trata del pro-
yecto de cable submarino 
“más ambicioso” hasta la 
fecha de la compañía, con 
el objetivo de proporcionar 
“una conectividad de primer 
nivel” a Estados Unidos, India, 
Brasil, Sudáfrica “y otras re-
giones”, detalló Meta en esta 
nota publicada el viernes.

Según Meta, el proyecto 
representa una “inversión 
plurianual de varios miles 
de millones de dólares”. Los 
cables submarinos son in-
fraestructuras críticas, y 
representan casi la totali-
dad de las comunicaciones 
digitales mundiales.

Los aproximadamente 
450 tuberías instalados ac-
tualmente en el mundo se 
extienden sobre “1.2 millo-
nes de kilómetros”, según 
un informe del grupo de re-
flexión estadunidense Cen-
ter for Strategic and Inter-
national Studies (CSIS) pu-
blicado en agosto de 2024.

Cuatro compañías se re-
parten en la actualidad casi la 
totalidad del mercado: la esta-
dunidense SubCom, la fran-
cesa Alcatel Submarine Net-
works (ASN), la japonesa Nip-
pon Electric Company (NEC) 
y la china HMN Technologies.

Pero gigantes digitales 
como Meta han decidido 
ahora desarrollar sus pro-
pias infraestructuras ante el 
enorme desafío económico 
que representan estos cables.

Altamente estratégicas, 
estas infraestructuras son 
regularmente dañadas por 
elementos naturales (sis-
mos submarinos, tsunamis) 
pero también por las anclas 
de los barcos. También pue-
den ser objeto de sabotajes 
y de intentos de espionaje.

Meta conectará a cinco continentes 

con cable submarino de 50 mil km
FRANCE-PRESSE

PARÍS

El agujero negro en el centro de la Vía Láctea, Sagitario A, 
burbujea constantemente con la luz, revelan investigadores

EFE

WASHINGTON

CUBA APLICARÁ POR PRIMERA VEZ VACUNA CONTRA VPH

▲ Cuba aplicará por primera vez la vacuna 
contra el virus del papiloma humano (VPH), 
la principal causa del cáncer cervical, a 68 
mil 524 niñas de nueve años. “El objetivo de 
cobertura planteado es igual o mayor al 95 por 

ciento y la meta que se persigue es lograr la 
eliminación del cáncer cervicouterino relacio-
nado con el VPH, con menos de cuatro casos 
en 100 mil mujeres por año”, explicó Lena 
López, del Ministerio de Salud Pública. Foto Efe
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El besuqueo

Estoy feliz pues como soy 
un humito puedo besar a 
quien me dé la gana. Desde 
Madonna hasta la reina 
Catalina de Inglaterra. No 
me gustan las feas pues, mi 
esposa, la pobre Teresa lo 
era y además rechonchita. 
Ella ya se murió hace más 
de 400 años y yo ahora 
disfruto del beso. 

Lo veo

Y no es chiste. Lo veo y lo 
requete veo. Cuando las 
beso en el cachete -que 
es lo único que puedo 
hacer- la sonrisa de ellas 
se vuelve un cielo y yo 
quedo en el paraíso. No 
beso a los hombres pues 
no le encuentro ningun 
chiste.

Lo malo de lo bueno 

Es que cuando las beso las 
féminas no me devuelven 
nada pues no me ven. Eso 
es lo malo para mi. Sólo se 
quedan felices sin saber 
porqué.

Lo bueno de lo malo

Es que puedo darme gusto 
y sin que la Teresa, que era 
bien celosa, me empiece a 
regañar.    La verdad es que 
hay cada hembra en este 
mundo que uno quisiera 
volar y volar por todos la-
dos para conocerlas y be-
sarlas. Creo que me gustan 
más porque están semides-
nudas. ¡Ahora muestran el 
ombligo! Y a veces se po-
nen un aretito en ese pun-
tito glorioso que la Teresa 
sólo me mostraba a mí.

Bienestar

Yo no tengo cerebro pero los 
humanos si.  Resulta ser que 
el beso estimula la parte del 
cerebro que libera la oxito-
cina en el torrente sanguí-
neo. Lo oí por allá y se los 
digo para que se pongan a 
besar a sus parejas para que 
todos estén contentos. Mu-
chas caras adustas veo en 
mis recorridos por las calles 
y entonces pienso que les 
falta besar.

Quijotadas

SANCHO PANZA

Los huesos de Ixcateopan, Gue-
rrero, sí son los de Cuauhté-
moc, reafirma en entrevista 
con La Jornada el investigador 
Jorge Veraza Urtuzuástegui, 
declaración que reaviva una 
polémica de más de siete dé-
cadas entre quienes defienden 
esa posición y quienes la nie-
gan de forma categórica.

Es doctor en estudios lati-
noamericanos por la Univer-
sidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) y sustenta su 
aseveración en un minucioso 
estudio comparativo que hizo 
entre las pruebas científicas 
presentadas a mediados del si-
glo pasado por la arqueóloga 
Eulalia Guzmán (1890-1985) y 
su equipo, responsables del ha-
llazgo de los restos óseos, y las 
comisiones de especialistas que 
en tres diferentes momentos 
refutaron la autenticidad de és-
tos, el último en 1976, cuando 
se dio carpetazo al tema.

Resultado de esa indaga-
ción es el libro Cuauhtémoc 

negado. Análisis de la negación 

de los restos de Cuauhtémoc: 

Epistemología y método, publi-
cado por la Benemérita Uni-
versidad Autónoma de Puebla 
(BUAP), que cobra mayor re-
alce ahora, en el contexto del 
500 aniversario del asesinato 
del último tlatoani mexica a 
manos de Hernán Cortés, que 
se cumple este 28 de febrero.

Es un análisis científico 
de la polémica en torno de la 
validez del descubrimiento 
que hizo Eulalia Guzmán de 
los restos de Cuauhtémoc; es 
decir, un análisis de las prue-
bas que presentan uno y otro 
bando, algo así como un jui-
cio legal, explica el catedrático 
universitario, quien afirma 
que las tres comisiones que 
conformó el Instituto Nacio-
nal de Antropología e Historia 
(INAH) desde que se dio el des-
cubrimiento tuvieron siempre 
un propósito negacionista, ses-
gado y truculento. Los motivos 
o causas, aclara, son tema de 
otra investigación.

Los restos que Eulalia Guz-
mán atribuyó a Cuauhtémoc 
fueron encontrados el 26 de 
septiembre de 1949 en la igle-
sia de Santa María de la Asun-
ción, en aquel poblado guerre-
rense. Eran huesos calcinados, 

acompañados por una punta 
de lanza de cobre, una placa 
ovalada de ese mismo metal 
con una cruz en el centro y 
grabada con la inscripción: 
1495-1525. Rey e S. Coatemo.

Un mes después, la Secre-
taría de Educación Pública 
ordenó la integración de una 
comisión para revisar los tra-
bajos de la arqueóloga, pero 
desestimó argumentos como 
el del médico Alfonso Quiroz 
Cuarón (considerado el padre 
de la criminología mexicana), 
quien determinó que el meta-
tarsiano del pie derecho pre-
sentaba marcas de una fuerte 
quemadura, ocasionada y cica-
trizada en vida, posible signo 
de la legendaria tortura que 
infligió Cortés a Cuauhtémoc.

Iban y venían

Las discrepancias hicieron 
que se formara una nueva co-
misión entre 1950 y 1951, que 
también dio un fallo negativo. 
En 1976, entra en acción la ter-
cera, de nuevo con una serie 
de vicios; vuelven a negar los 
trabajos de Eulalia Guzmán 
y a desconocer decenas de 
estudios científicos preceden-

tes, dice Jorge Veraza, quien 
menciona que el argumento 
principal de este último grupo 
fue que los restos pertenecen 
a ocho individuos, soslayando 
la prueba científica de que 85 
por ciento de los huesos son 
de una sola persona del sexo 
masculino, joven, de talla alta, 
atlético, coincidiendo con las 
descripciones que da Bernal 
Díaz del Castillo.

Las comisiones del INAH 
presentan pruebas, sí, cientí-
ficas, pero parciales. Los argu-
mentos no son consistentes 
o de la misma intensidad y 
extensión que las pruebas que 
ofrecen, además de que incu-
rren en contradicciones. No 
son consistentes ni coheren-
tes en la primera, la segunda 
ni la tercera ocasiones. Es una 
lluvia de sesgos, de incohe-
rencias, que no son gratui-
tas, todas apuntan al mismo 
lugar. Entonces, es un sesgo 
ideológico, cuando debería 
ser un argumento coherente, 
sostiene el autor.

Eulalia Guzmán y los 
científicos que la auxilian sí 
presentan pruebas científi-
cas. Son 20 evidencias, y los 
argumentos son consistentes 
y coherentes. Ahí está demos-
trado científicamente que son 
los restos de Cuauhtémoc. Por 
razones, no sé cuáles: políti-
cas, ideológicas, sicológicas, 
burocráticas o mezquindades 
personales no se ha querido 
reconocer, se niega.

El investigador concluye: 
“nos han tomado el pelo du-
rante años. Es necesario que 
se conozca esta información. 
La ciencia mexicana ha sido 
pisoteada, lo mismo que una 
eminente científica y 20 co-
legas más que la apoyaron; 
han sido pisoteados durante 
décadas y también el pueblo 
de México (…) ¡Cómo es que 
aún estamos discutiendo si 
son los restos del último tla-
toani, el jefe de la resistencia, 
después de que está cientí-
ficamente probado y que 
la contraparte no tiene una 
chingada prueba, como ya lo 
confesaron! Pero hay algunos 
leguleyos que sostienen que 
es falso, sin pruebas”.

Huesos de Ixcateopan sí son los 
de Cuauhtémoc, afirma experto
Jorge Veraza sustenta afirmación con un estudio comparativo

▲ El investigador reaviva una polémica de más de siete décadas entre quienes defienden la afirma-
ción sobre los huesos del tlatoani y quienes la niegan de forma categórica. Foto Leandro Izaguirre
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La famosa piedra de los 12 án-

gulos, que forma parte de un 
gran muro construido hace 
500 años por los incas, pre-
sentó daños durante la ma-
drugada de este martes en 
la ciudad de Cuzco por parte 
de una persona aún no iden-
tificada, que la golpeó hasta 
en siete puntos diferentes, 
según fuentes oficiales.

“Queremos denunciar 
este atentado contra nues-
tro patrimonio cultural de 
la nación”, declaró al Canal 
N de televisión el jefe de la 
Dirección Desconcentrada 
de Cultura del Cuzco, 
Jorge Luis Moya.

El funcionario remarcó 
que la piedra pulida, de gran-
des dimensiones y puesta en 
medio de un gran muro sin 
ningún tipo de argamasa o 
cemento, es “emblemática” 
para los cuzqueños, por lo que 
las autoridades tomarán “las 
acciones respectivas con los 
organismos especializados” 
para su restauración.

Moya dijo que ya “se ha 
hecho la denuncia respec-
tiva” y la Policía Nacional 
“está haciendo las pesqui-
sas” para ubicar al respon-
sable del atentado contra 
este patrimonio histórico.

“Ha sido una persona que 
posiblemente estaba en es-
tado de ebriedad o narcoti-
zada”, agregó Moya antes de 
recordar que este tipo de ata-
ques se consideran graves en 
Perú y tienen penas de hasta 
seis años de prisión.

El representante de Cul-
tura explicó que el muro 
inca que integra a la pie-
dra de los 12 ángulos forma 
parte de las bases de la casa 
arzobispal del Cuzco e inte-
gra el patrimonio histórico 
inmueble de la antigua capi-
tal del imperio de los Incas.

La piedra se encuentra 
en la calle Hatun Rumi-
yoq (piedra grande, en que-
chua), a unos 500 metros 
de la Plaza de Armas de la 
ciudad del Cuzco.

Dañan la 
piedra de los 
12 ángulos 
de los incas 
en Cuzco

EFE

LIMA

La cantante mexicana Pa-
quita la del Barrio, famosa 
por temas como Rata de 

dos patas y que murió la 
mañana del lunes, tendrá 
un homenaje el próximo 
viernes 21 de febrero en 
Casa Paquita, restaurante 
en el centro de la capital 
del país que fundó en la 
década de los 80 al iniciar 
su camino artístico.

“El miércoles (se hará 
un) homenaje en Alto Lu-
cero (Veracruz), descan-
san el jueves y el viernes 
se hará el homenaje en 
Casa Paquita”, señaló este 
martes a medios el repre-
sentante de la cantante, 
Francisco Torres.

Torres aseguró que el 
funeral de la intérprete se 
realizará de manera pri-

vada en el Alto Lucero, en 
el oriental estado de Vera-
cruz, lugar de nacimiento 
de Paquita, y no será 
hasta el próximo viernes 
que haya un homenaje 
público en la Ciudad de 
México para que los faná-
ticos de la artista puedan 
despedirse de ella.

Francisca Viveros Ba-
rradas, nombre real de Pa-
quita, falleció la mañana 
del lunes 17 de febrero, y 
según Torres, su muerte fue 
tranquila y en su cama, al 
parecer tras sufrir un in-
farto fulminante.

A Paquita también se 
le conoció como la Reina 
del Pueblo o la Guerrillera 
del Bolero, y sus cancio-
nes se expresan contra la 
cultura machista.

Otros éxitos en su ca-
rrera, que comenzó en 
1970, incluyen Tres veces 

te engañé, El consejo, Me 

saludas a la tuya, Las mu-

jeres mandan, Viejo rabo 

verde, Hombres malvados 
y Pobre pistolita.

A la mujer le sobrevi-
ven tres hijos tras dos ma-
trimonios, con Miguel Ge-
rardo, un exfuncionario 
local de quien se divorció 
en 1975, y Alfonso Martí-
nez, ya fallecido.

La organización de los 
Billboard ha destacado que 

la mexicana tiene más de 
50 años como intérprete de 
música ranchera y boleros, 
con temas que denuncian 
especialmente la cultura y 
actitudes machistas.

En la década de los años 
1970 formó el dueto Las 
Golondrinas junto a su her-
mana Viola, y en 1984 grabó 
su primer disco, El Barrio de 

los faroles, con el que recibió 
el famoso sobrenombre de 
Paquita la del Barrio.

Su popularidad creció 
rápidamente y su restau-
rante Casa Paquita, donde 
ella misma cantaba, se con-
virtió en parada obligatoria 
para artistas y figuras de la 
música, desde Joaquín Sa-
bina hasta Luis Miguel.

También incursionó en la 
en política en 2021, cuando 
contendió por una diputa-
ción local en el estado de 
Veracruz por el opositor 
Movimiento Ciudadano.

Homenaje a la reina del barrio 
será el viernes en Casa Paquita

EL RESTAURANTE FUE FUNDADO POR LA CANTANTE EN LOS 80’S

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

Las canciones de 

la Guerrillera del 

Bolero destacan 

por expresarse 

contra la cultura 

machista

▲ Francisca Viveros Barradas, nombre real de Paquita, falleció en su cama al parecer tras sufrir un infarto. Foto Efe
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Giménez anota, pero el Milán 
queda eliminado en la Champions

Santiago Giménez conti-
nuó su racha goleadora en 
la Liga de Campeones esta 
temporada, pero esta vez 
contra su antiguo club.

Su tanto madrugador 
para el Milán también le 
permitió convertirse en el 
futbolista mexicano con más 
anotaciones en una cam-
paña de la “Champions”.

Giménez anotó en el 
estadio San Siro para los 
“Rossoneri”, pero ter-
minó por contar poco, 
ya que su compañero 
Theo Hernández fue ex-
pulsado en la segunda 
mitad y el Feyenoord lo-
gró igualar el partido y 
avanzar a los octavos de 

final, imponiéndose por 
2-1 en el global.

El delantero, que fue 
transferido al Milán pro-
cedente del Feyenoord el 
mes pasado en un traspaso 
de 30 millones de euros (31 
millones de dólares), marcó 
para los “Rossoneri” a los 
40 segundos del partido de 
vuelta de su eliminatoria.

“Santi”, de 23 años, le-
vantó las manos en señal 
de disculpa tras marcar de 
cabeza desde cerca. Fue el 
sexto gol de Giménez en 
siete encuentros de la Liga 
de Campeones esta tempo-
rada, pero todos los tantos 
anteriores fueron con el 
Feyenoord.

Superó las cosechas de 
cinco anotaciones de Hugo 
Sánchez (Real Madrid) en 
las ediciones de 1988-1989 

y 1990-1991, y Javier Her-
nández (Bayer Leverkusen) 
en la de 2015-2016.

Giménez marcó dos veces 
para el Milán en la Serie A.

Hernández recibió su 
segunda tarjeta amarilla 
del desafío por un pisci-
nazo a los 51 minutos, justo 
cuando el Milan dominaba 
tras el gol de Giménez.

“En el futbol todo cam-
bia en un segundo”, co-
mentó Giménez, autor de 
uno de los goles más rápi-
dos de la competición.

El Feyenoord ganó 1-0 
en la ida del playoff la se-
mana pasada.

La vulnerabilidad de la 
defensa del Milán quedó 
expuesta tras la expulsión 
de Hernández.

El lateral izquierdo es-
pañol, Hugo Bueno, centró 

para que el argentino Julián 
Carranza, ex del Philadel-
phia Union e Inter Miami 
en la MLS, empatara para el 
Feyenoord a los 73 minutos. 
El tanto selló la victoria por 
2-1 del club neerlandés en el 
marcador global.

“Estamos muy decepcio-
nados. Comenzamos bien y 
anotamos de inmediato. Pa-
recía que el Feyenoord no 
podía hacernos daño”, agregó 
Giménez sobre el momento 
crucial del partido. “Le pasó 
a Theo, pero le puede pasar 
a cualquiera, esto es futbol. 
Tenemos el máximo respeto 
por Theo. Le daremos todo 
nuestro apoyo”.

También avanzaron, Ba-
yern Múnich (superó 3-2 
en el global al Celtic), Club 
Brujas (5-2 al Atalanta) y 
Benfica (4-3 al Mónaco).

AP

MILÁN

Ya es el máximo goleador mexicano en una edición del torneo

Real Madrid, PSG, Dortmund y Juventus, a sellar sus boletos a octavos de final

Madrid.- La implicación de 
los atacantes en defensa y el 
compromiso de una zaga de 
urgencias serán este miércoles 
las bazas del Real Madrid en 
la vuelta del duelo de playoffs 
de la Liga de Campeones para 
confirmar el 3-2 conseguido en 
la ida ante el Manchester City y 
sellar el pase a octavos de final.
El partido en la capital española 
comenzará a las 14 horas.
La talentosa delantera blanca 

captó la semana pasada el 
mensaje del técnico Carlo 
Anceloltti de defender conjun-
tamente, una consigna que 
ayudó al equipo a llevarse la 
victoria en el Etihad por pri-
mera vez en la historia, con 
un gol de Jude Bellingham 
sobre la bocina. Pese a que 
encajó dos goles, el triunfo 
se cocinó desde la defensa, 
aseguró Ancelotti. El Madrid 
supo aguantar el ataque rival 

con una defensa inédita.
Los merengues recuperarán al 
alemán Antonio Rudiger, por 
lo que Aurelien Tchouameni 
podría jugar como pivote.
Para derrotar al Real Madrid, el 
Manchester City confiará en los 
fichajes del mercado de invierno 
boreal, empezando por Nico 
González, centrocampista defen-
sivo formado en el Barcelona. 
Los “Citizens”, irreconocibles este 
curso, desembolsaron durante la 

última ventana más de 200 mi-
llones de euros (209 millones de 
dólares). Y el resultado comenzó 
a plasmarse el sábado con la 
victoria frente al Newcastle (4-0) 
en la Premier League.
También este miércoles, Dort-
mund (arriba 3-0) recibe al 
Sporting Lisboa; el PSG (3-0) 
al Stade Brestois y el PSV a la 
Juventus (2-1).

AFP

Ciudad de México.- El mundia-
lista colombiano James Rodrí-
guez, que pasa por un buen mo-
mento, liderará al León, puntero 
de la tabla de posiciones, este 
miércoles en su visita al campeón 
América, en choque adelantado 
de la jornada nueve del torneo 
Clausura 2025 de la Liga Mx.
Los dos mejores equipos del 
campeonato se enfrentarán en 
la casa del América del entre-
nador brasileño Andre Jardine, 
lastimado luego de perder el 
pasado viernes con el Necaxa 
y ceder el liderato. El duelo en 
el estadio Ciudad de los Depor-
tes se pondrá en marcha a las 
19 horas (T.V.: canal 5, TUDN).
Con un gol de último minuto del 
colombiano Kevin Rosero, el Ne-
caxa se impuso a las Águilas y 
alteró el equilibrio de fuerzas del 
torneo, al bajar al campeón de liga 
y propiciar el ascenso al primer 
lugar del León, ganador por 2-1 
ante el San Luis con dos asisten-
cias de James, quien formó parte 
del equipo ideal de la semana.
Será un atractivo encuentro en-
tre los dos cuadros con mejor 
ataque; América suma 17 goles 
y el León, 14. Las Águilas tam-
bién muestran la defensa más 
confiable con seis tantos reci-
bidos, dos menos que el León.
En otro desafío adelantado de 
la fecha nueve, también este 
miércoles, el Cruz Azul, octavo 
de la clasificación, buscará tres 
puntos en el estadio del Santos 
Laguna, el peor equipo del tor-
neo y único que no ha ganado. 
El balón comenzará a rodar a 
las 21:05 (canal 5, TUDN).

EFE

El líder León y James 
Rodríguez visitan al 
campeón América
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Los Leones tendrán más 
refuerzos y están prácti-
camente listos para la pre-
temporada, que arrancará a 
mediados del próximo mes, 
afirmó Erick Arellano Her-
nández, presidente ejecu-
tivo del club.

El martes por la tarde, tras 
el anuncio de una alianza es-
tratégica entre un conocido 
restaurante y el equipo yuca-
teco, Arellano dijo que faltan 
por ser anunciados varios 
peloteros que apuntalarán a 
los melenudos. “Ya están fir-
mados, pero por un tema con-
tractual no los hemos dado a 
conocer. En los próximos días 
vamos a anunciar a tres juga-
dores más, que son estelares”.

Hasta ahora, los refuerzos 
de los rugidores para la cam-
paña 2025 son los lanzadores 
Reynaldo Álvarez, José Ga-
briel Torres, Ramón Santos, 
Enrique Burgos, Ryan She-
rriff, Yapson Gómez, Logan 
Ondrusek y Raúl Álcántara; 
los jardineros Henry Ramos y 
Miles Simington, así como los 
“infielders” Adeiny Hechava-
rría y Yolbert Sánchez.

Este miércoles, las fieras 
presentarán a su nuevo má-
nager, el dominicano ex “big 
leaguer”, Ramón Santiago, en 
un evento en el que también 
darán a conocer los detalles 
de la pretemporada. En días 
recientes, Caliente Durango 
y Bravos de León informaron 
que participarán junto con el 

conjunto yucateco, Conspira-
dores de Querétaro y Rieleros 
de Aguascalientes en el torneo 
de preparación “Coloso del Pa-
cífico”, que se realizará del 27 al 
30 de marzo en Tepic, Nayarit.

Arellano igualmente se 
refirió al megacambio en-
tre Leones y Saraperos, me-
diante el cual, Alex Tova-
lín, Fabricio Macías y Jesús 
Cruz pasaron a Saltillo por 
tres prospectos que están 
en organizaciones de Ligas 
Mayores y los derechos del 
relevista Patrick Weigel.

“Sé que hay inquietud 
por ese movimiento, pero 
todo está analizado, se están 
reforzando las áreas en las 

que creemos que batallamos 
más el último año”, expresó. 

En cuanto a la remode-
lación del parque Kukulcán, 
que está a cargo de la Sedena, 
señaló que “cada semana he 
estado de manera presencial 
en el estadio y los trabajos es-
tán avanzando. Es una obra 
grande, prácticamente es un 
estadio nuevo. El parque va a 
estar listo (para el debut de los 
felinos en casa, programado 
para el viernes 25 de abril 
ante los Bravos)”. Agregó que 
“el terreno de juego no se tocó 
y si la temporada empezara 
mañana (por este miércoles) 
podríamos jugar; están colo-
cando las butacas y lo que más 

nos importaba a nosotros eran 
los baños; va a haber baños 
nuevos por todo el estadio”.

Sobre la Liga Metropolitana 
de Puebla, Arellano apuntó 
que “va a ser el semillero para 
los Leones”, ya que ahí tendrán 
una sucursal con sus jóvenes 
más avanzados. “Lo mejor es 
que ahí los muchachos van a 
estar jugando”. El directivo in-
dicó que habrá espacios para 
novatos en el equipo grande 
y que uno que “está tocando la 
puerta fuerte” para recibir una 
oportunidad es el “infielder” 
tijuanense Ichiro Rodríguez, 
de 18 años, quien hace poco 
participó en un showcase ante 
scouts de Grandes Ligas.

Los tenistas no confían en las agencias antidopaje tras el caso Sinner: Djokovic

Novak Djokovic afirmó que 
la mayoría de los tenistas 
perdieron la fe en las auto-
ridades antidopaje tras la 
suspensión de tres meses 
de Jannik Sinner, y que hay 
una sensación generalizada 

de que hay “favoritismo” 
hacia las estrellas más gran-
des del deporte.

El ganador de 24 títulos 
de “Grand Slam” hizo un 
llamado a la Agencia Mun-
dial Antidopaje (AMA) y a 
la Agencia Internacional de 
Integridad del Tenis (ITIA) 
para que reformen sus pro-
cesos para tratar los casos de 

dopaje “porque el sistema y 
la estructura, evidentemente, 
no funcionan”. “Hay una falta 
de confianza, en general, por 
parte de los tenistas, tanto 
hombres como mujeres, hacia 
la AMA y la ITIA y todo el 
proceso”, expresó Djokovic en 
el Abierto de Qatar.

Sinner, el número uno del 
mundo, llegó a un acuerdo 

con la AMA el sábado para 
aceptar una suspensión que 
le permitirá volver antes del 
Abierto de Francia en mayo 
sin tener que perderse un 
solo “Grand Slam”. La ITIA 
decidió no castigar al italiano 
por lo que consideró una 
contaminación accidental 
por un esteroide anabólico 
prohibido en marzo pasado.

AP

DOHA

Los Leones contarán con más 
refuerzos, señala Erick Arellano
El Kukulcán estará listo para el pléibol; Ichiro Rodríguez, novato a seguir

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA Lewis Hamilton llegó vis-
tiendo una corbata con el 
color rojo de Ferrari, parte 
de los 20 pilotos y 10 equi-
pos de la Fórmula Uno que 
se reunieron el martes en 
Londres para dar inicio a 
la temporada 2025 con un 
nuevo espectáculo de lan-
zamiento en vivo.

El evento F1 75 Live 
en la Arena O2 marca un 
nuevo enfoque por parte 
de la serie. Se trata de la 
primera vez que el deporte 
organiza su propio show 
de lanzamiento a gran es-
cala, en lugar de dejarlo a 
los equipos individuales 
para que presenten a sus 
pilotos y monoplazas. El es-
pectáculo televisado de dos 
horas tenía programadas 
actuaciones musicales de 
artistas como el cantante 
de country Kane Brown, la 
banda británica Take That 
y MGK, también conocido 
como Machine Gun Kelly. 
Los equipos iban a presen-
tar sus diseños para 2025, 
pero no tenían que exhi-
bir los monoplazas reales 
que competirán esta tem-
porada. Los equipos aún 
pueden llevar al cabo sus 
propios eventos de lanza-
miento, tal y como lo hicie-
ron McLaren y Williams la 
semana pasada.

El lanzamiento se pro-
dujo en un momento en el 
que la F1 está ansiosa por 
expandirse más allá de una 
audiencia deportiva, con 
carreras en ciudades como 
Miami y Las Vegas, la pelí-
cula “F1” protagonizada por 
Brad Pitt que se estrenará 
en junio, y la continua po-
pularidad de la serie “Drive 
To Survive” en Netflix.

Los preparativos de la F1 
para la nueva temporada 
-que marca el 75 aniversa-
rio de la serie-, continúan 
con las pruebas de pretem-
porada la próxima semana 
en el Circuito Internacio-
nal de Bahréin. La primera 
carrera será el Gran Premio 
de Australia en Melbourne 
el 16 de marzo.

Los pilotos de 
F1 se reúnen en 
Londres para lanzar 
la temporada del 75 
aniversario

AP

LONDRES

▲ Ramón Santiago, nuevo mánager de las fieras, llegó el martes a Mérida. Foto Leones de Yucatán
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El gobierno de Brasil aprobó 
este martes unirse a la 
OPEP+, un grupo de nacio-
nes exportadoras de petró-
leo, lo que señala la evolu-
ción del país hacia un im-
portante estado petrolero, 
nueve meses antes de al-
bergar la cumbre anual del 
clima de Naciones Unidas.

La aprobación del Con-
sejo Nacional de Política 
Energética se produjo en 
respuesta a una invitación 
oficial en 2023. El grupo in-
cluye a los 12 miembros de 
la Organización de Países 

Exportadores de Petróleo, 
grupo creado para coordinar 
la producción de petróleo 
y estabilizar los mercados, 
además de 10 naciones pro-
ductoras importantes, Rusia 
la más grande de todas.

Aunque los miembros no 
pertenecientes a la organiza-
ción cooperan con ella, Brasil 
no tendrá ninguna obliga-
ción vinculante, como re-
cortes de producción, dijo el 
ministro de Minas y Energía, 
Alexandre Silveira, en una 
conferencia de prensa.

Silveira calificó a OPEP+ 
simplemente como “un foro 
para discutir estrategias en-
tre países productores de 
petróleo. No deberíamos 

avergonzarnos de ser pro-
ductores de petróleo. Brasil 
necesita crecer, desarrollarse 
y crear ingresos y empleos”.

El presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva comenzó 
su tercer mandato en 2023 
presentándose como un de-
fensor del medio ambiente 
y ha trabajado para reducir 
la deforestación en la selva 
amazónica y proteger los de-
rechos indígenas. Pero tam-
bién ha argumentado que los 
nuevos ingresos del petróleo 
podrían financiar una tran-
sición hacia la energía verde.

En las últimas semanas, 
ha presionado a la agencia 
reguladora ambiental del país 
para que apruebe la perfora-

ción exploratoria cerca de la 
desembocadura del río Ama-
zonas, una de las regiones 
más biodiversas del mundo.

Brasil es el séptimo 
productor de petróleo del 
mundo, con aproximada-
mente 4.3 millones de ba-
rriles diarios o 4 por ciento 
de la producción mundial, 
según la Administración de 
Información Energética de 
Estados Unidos. En 2024, el 
crudo se convirtió en el prin-
cipal producto de exporta-
ción del país, representando 
13.3 por ciento de las ventas 
exteriores de Brasil, supe-
rando a la soja.

Estados Unidos es el ma-
yor productor del mundo 

con casi 22 millones de ba-
rriles diarios, seguido por 
Arabia Saudita, el mayor 
productor de la OPEP, con 
aproximadamente 11 mi-
llones de barriles.

La búsqueda de Lula por 
aumentar la producción de 
petróleo ha recibido críti-
cas mientras Brasil se pre-
para para albergar la cum-
bre climática de la ONU 
conocida como COP30 en 
noviembre. Un objetivo 
central de las conversa-
ciones climáticas anuales 
ha sido reducir el uso de 
combustibles fósiles, que al 
ser quemados liberan gases 
de efecto invernadero que 
calientan el planeta.

Gobierno de Brasil aprueba entrada a la OPEP+, 
la agrupación de principales naciones petroleras

AP

BRASILIA

La infraestructura de aloja-
miento que se ofrece a través 
de plataformas digitales será 
complementaria para recibir 
a los 5 millones de visitantes 
que lleguen en 2026 por el 
Mundial de Futbol, según es-
timaciones de la Secretaría de 
Turismo, señalaron represen-
tantes de esta actividad.

En conferencia organizada 
en conjunto con la Confede-
ración de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Tu-
rismo (Concanaco-Servytur), 
Jorge Balderrama Ramos, 
director de Asuntos Públicos 
para Airbnb en México co-
mentó que se estima que exis-
ten 25 mil alojamientos en la 
capital del país, los cuales su-
man todas las empresas de ese 
sector de la economía digital.

“Definitivamente es un 
complemento importante 
para el alojamiento que se 
ofrece en las tres ciudades 
(México, Guadalajara y Mon-
terrey) que van a recibir una 

demanda atípica y estaremos 
en la mejor disposición para 
colaborar con las autorida-
des”, dijo Balderrama.

Apuntó que aún se desco-
noce el número de alojamien-
tos que estarán disponibles u 

ocupados durante el tiempo 
en que se celebre una parte 
del Mundial de Futbol 2026, 
el cual será compartido con 
Estados Unidos y Canadá.

Destacó que de acuerdo 
con sondeos propios, de 

cada peso gastado en aloja-
miento, el 45 por ciento se 
realiza en los barrios donde 
se encuentran los aloja-
mientos que se ofrecen en 
Airbnb, por lo que “hay un 
impacto muy positivo”.

Digitalización

Philippe Boulanger, vicepresi-
dente de Economía Digital de 
la Concanaco, comentó que de 
acuerdo con el estudio sobre el 
Impacto de las plataformas di-
gitales en las pequeñas y media-
nas empresas (pymes) 2025, a 
nivel nacional y en la Ciudad 
de México, las aplicaciones de 
hospedaje fue uno de los mo-
tivos de crecimiento para 60 
por ciento de los negocios de 
menor tamaño, pues aumen-
taron su facturación en 10 por 
ciento anual en 2024.

De acuerdo con el sondeo, 
el cual se enfocó en ciudades 
con mayor afluencia turística, 
10 por ciento de las empresas 
contrataron más personal por 
la digitalización.

Casi cinco de cada 10 de 
estas empresas tuvieron que 
contratar servicios externos 
derivando en un impacto en 
la economía local.

Hasta 33 por ciento los 
negocios como restaurantes 
saben que el anfitrión Airbnb 
contribuyó en traerles direc-
tamente clientes.

Alojamiento por plataformas digitales, 
clave para el Mundial 2026: expertos
Representantes de esta actividad estiman que existen 25 mil alojamientos en la CDMX

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Integrantes de Concanaco-Servytur y Airbnb México aún desconocen el número de aloja-
mientos que estarán disponibles u ocupados durante el tiempo en que se celebre una parte del 
Mundial de Futbol 2026, el cual será compartido con EU y Canadá. Foto José António López
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Si Estados Unidos cumple con 
sus amenazas de imponer 
fuertes aranceles a México, 
sería un error que el Banco de 
México continué con su ciclo 
de disminución de la tasa de 
interés, dado que eso provo-
caría una mayor inflación, ad-
virtió el Instituto Mexicano de 
Ejecutivos de Finanzas (IMEF).

En conferencia de prensa, 
Federico Rubli, vicepresi-
dente del Comité Nacional 
de Estudios Económicos del 
IMEF, explicó que una me-
dida natural de contrarrestar 
aranceles sería con una de-
preciación del tipo de cambio, 
cuyo efecto inmediato sería 
un aumento en la inflación.

A lo anterior, explicó el es-
pecialista, se le sumaría más 
presiones en los precios de los 
productos derivados de una 

menor tasa de interés. “Sería 
un error bajar más la tasa, 
es un escenario que no debe 
darse porque no sólo sería el 
impacto de los aranceles”.

En cuanto a su escenario 
macroeconómico para 2025, 
el IMEF estima que el país 
crecerá 1 por ciento, que la 
inflación rondará en 3.9 por 
ciento: que la tasa de inte-
rés terminará el año en 8.50 
por ciento, que la creación 
de nuevos empleos formales 

llegará a 280 mil y que el 
tipo de cambio se ubicará en 
20.90 pesos por dólares.

Gabriela Gutiérrez Mora, 
presidenta del instituto pri-
vado, destacó que en el con-
texto de volatilidad e incer-
tidumbre debido principal-
mente a la relación comercial 
con Estados Unidos, y tam-
bién a otros factores internos, 
la probabilidad de que los pro-
nósticos empeoren durante 
los siguientes meses es alta.

Destacó que elementos 
como la implementación 
de aranceles por parte de 
EU es un factor que provo-
caría una mayor desace-
leración de la economía, 
llevándola inclusive a la 
recesión; sin embargo, de 
manera interna también 
hay otros factores preocu-
pantes, como la reforma al 
Infonavit y la propuesta 
de poner un tope a los pre-
cios de la gasolina.

Error que Banxico baje tasas en medio de aranceles de EU: IMEF

BRAULIO CARBAJAL

CIUDAD DE MÉXICO

Marcelo Ebrard, titular de la 
Secretaría de Economía (SE), 
aseguró que México es un 
país que está hecho para ha-
cer frente a aguas procelo-
sas, a retos e incertidumbre. 
Esto en referencia al mo-
mento que atraviesa el país 
con la latente amenaza por 
parte del presidente de Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
de imponer fuertes arance-
les a las exportaciones por 
varios cientos de miles de 
millones de dólares hacia 
esa nación. 

Este martes, el funcio-
nario federal presentó de 
manera oficial el sello He-
cho en México, que cual 
dijo, tiene como propósito 
mostrar al mundo que 
México es un país com-
petitivo y unido, mientras 
que al mismo tiempo se 
proyecta al mundo a las 
empresas locales. 

El martes entraron en vi-
gor las nuevas reglas para 
el uso de la marca Hecho 
en México, luego de que el 
lunes fueron publicadas en 
el Diario de la Federación. 

Ebrard confirmó que 
el próximo jueves viajará 
a Washington, para enta-
blar conversaciones con las 
contrapartes del gobierno 
estadunidense para tratar 
asuntos sobre los aranceles 

y la integración económica 
bilateral: “El jueves estoy 
con nuestras contrapartes y 
me voy a llevar mi sellito, 
Hecho en México, nosotros 
hacemos muchísimas cosas 
en México que ni siquiera 
tenemos conocimiento”. 

Más temprano, en una 
entrevista radiofónica, de-
talló que en esa reunión 
participarán, de ser ratifi-
cados, Howard Lutnick, se-
cretario de Comercio, y Ja-
mieson Greer, titular de la 
Representación Comercial 

de la Casa Blanca (USTR), 
además de posiblemente 
Jared Bernstein, presi-
dente del Consejo Econó-
mico de Estados Unidos.

“Es un diálogo muy im-
portante porque con eso 
inicia no sólo el diálogo 

sobre tarifas que se han 
anunciado, sino principal-
mente para ponernos de 
acuerdo sobre cuál es la 
ruta que vamos a recorrer 
dada la integración que 
hay entre México y Esta-
dos Unidos”, comentó.

México es un país que está hecho para 
enfrentar retos e incertidumbre: Ebrard
El funcionario viajará el jueves a Washington para dialogar con el gobierno de EU

BRAULIO CARBAJAL 

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Al presentar el martes el sello Hecho en México, el secretario de Economía, Marcelo Ebrard, sostuvo que el propósito de 
esta iniciativa es mostrar al mundo que el país es competitivo y unido, y que tiene mucho por ofrecer. Foto @SE_mx
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Gobierno da a conocer iniciativa de 
reforma sobre el maíz transgénico

Esta mañana la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo 
dio a conocer la redacción 
que acordaron gobierno y el 
grupo “Sin maíz, no hay país” 
sobre la iniciativa de reforma 
para prohibir la siembra de 
maíz transgénico en México.

El texto quedaría así, ya 
como un acuerdo, dijo:

“México es centro de ori-
gen y diversidad del maíz, 
que es un elemento de iden-
tidad nacional, alimento bá-
sico del pueblo de México 
y la base de la existencia 
de los pueblos indígenas y 
afromexicanos.

“Su cultivo en el territo-
rio nacional debe ser libre 
de modificaciones genéticas, 
producidas con técnicas que 
superen las barreras natu-
rales de la reproducción o 
la recombinación, como las 
transgénicas.

“Todo otro uso del maíz 
genéticamente modificado 
debe ser evaluado en los tér-
minos de las disposiciones 
legales para quedar libre de 
amenazas para la bioseguri-
dad, la salud y el patrimonio 
biocultural de México y su 
población.

“Debe priorizarse la pro-
tección de la biodiversidad, 
la soberanía alimentaria, su 
manejo agroecológico, pro-
moviendo la investigación 
científica, humanística, la 
innovación y los conoci-
mientos tradicionales”, leyó.

Así queda la redacción 
de la iniciativa, resaltó la 
mandataria. Por ser reforma 
constitucional, explicó que 
debe ser aprobada por las 
dos terceras partes de dipu-
tados, senadores y Congre-
sos locales.

El acuerdo sobre la redac-
ción del texto fue alcanzado 
en una mesa de trabajo en-
tre los secretarios de Agri-
cultura y Desarrollo Rural, 
Julio Berdegué, y de Ciencia, 
Humanidades, Tecnología e 
Innovación, Rosaura Ruiz, 

con representantes de “Sin 
maíz, no hay país”.

Desmiente que Interpol 
haya cancelado la ficha en 
contra del ex gobernador de 
Tamaulipas

La mandataria refirió que 
ayer la Fiscalía General de 
la República desmintió que 
Interpol haya cancelado la 
ficha en contra del ex gober-
nador de Tamaulipas, Fran-
cisco Javier García Cabeza 
de Vaca, como el propio ex 
mandatario tamaulipeco lo 
difundió el domingo pasado.

Diferentes medios es-
tadunidenses, entre esos 
CNN y The New York Ti-
mes, difundieron que la 
CIA notificó oficialmente al 
Capitolio del envío de es-
tas aeronaves no tripulados 
que sobrevuelan territorio 
mexicano, para observar a 
los principales objetivos que 
encabezan las organizacio-
nes mexicanas del crimen 
organizado. Algunos de es-
tos medios reportan que es-
tas acciones tienen el aval 
y el conocimiento del go-
bierno de México.

Seguiremos en Pasta de 
Conchos hasta rescatar el 
último cuerpo: Sheinbaum

Mientras en El Pinabete 
concluyeron los trabajos de 
recuperación de los cuerpos 
de los 10 mineros atrapa-
dos en el accidente ocurrido 
el 3 de octubre de 2022, en 
Pasta de Conchos “vamos a 
seguir hasta que se rescate” 
también el último cuerpo, 
indicó la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Recordó que el trágico 
accidente ocurrido en esta 

última, con saldo de 63 mi-
neros sepultados, fue en el 
sexenio de Vicente Fox, y 
“en realidad no se sabe muy 
bien qué pasó”, pero se están 
haciendo los peritajes.

Explicó: en Pasta de Con-
chos “hubo un accidente, 
estaba Fox de presidente 
y recordamos que después 
de algunos días en que es-
tábamos en vilo todas las 
mexicanas y mexicanos, es-
perando el rescate de los mi-
neros, de pronto decidieron 
dejar de rescatar. Dijeron 
que había habido una ex-
plosión y esa mina se cerró”.

Agregó que las familias 
estuvieron pidiendo el res-
cate de los cuerpos durante 
años y mencionó que fue 
Andrés Manuel López Obra-
dor quien en su primera 
campaña presidencial, en 
2006, “se comprometió con 
ellos y en 2018 inició este 
rescate”.

La titular del Ejecutivo 
federal subrayó que a casi 
19 años del accidente “no se 
va a suspender ese trabajo; 
lo está haciendo la Comisión 

Federal de Electricidad y ya 
ha habido rescates muy im-
portantes”.

En cuanto al accidente 
en la mina El Pinabete, re-
saltó que ocurrió en el sexe-
nio de López Obrador, y re-
firió que inició de inmediato 
el rescate.

Ha sido, “un trabajo 
muy minucioso, porque se 
hizo una excavación muy 
grande. A la mina entró 
agua; 10 mineros perdieron 
la vida y ya se rescataron 
los 10 cuerpos”. El último 
“entiendo que ya fue reco-
nocido y los restos fueron 
entregados a la familia.

“Con esto se cerraría el 
capítulo de El Pinabete. To-
davía falta un memorial, que 
hay que hacerlo, y el trabajo 
que tiene que seguirse ha-
ciendo con las familias, y la 
determinación de la CFE de 
qué vamos a hacer con esta 
mina abierta”.

Precisó que el memorial 
se estaría realizando este 
año, en coordinación con las 
familias. “Lo que ellos de-
cidan”.

ALONSO URRUTIA  

ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

 El acuerdo sobre la redacción del texto fue alcanzado en una mesa de trabajo entre los secretarios de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio 
Berdegué, y de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, Rosaura Ruiz, con representantes de “Sin maíz, no hay país”. Foto Reuters

El acuerdo se alcanzó entre funcionarios del gobierno federal y “Sin maíz, no hay país”

“México es centro de 

origen y diversidad 

del maíz (...) 

su cultivo en el 

territorio nacional 

debe ser libre de 

modificaciones”



25POLÍTICA
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 19 de febrero de 2025

Seguirá la contratación de médicos 
cubanos para cubrir plazas: Sheinbaum

La presidenta Claudia 
Sheinbaum sostuvo que 
mientras México tenga un 
déficit de médicos especia-
listas se mantendrá la con-
tratación de médicos cuba-
nos y de otras nacionalida-

des para cubrir las plazas 
vacantes no sólo en Chiapas 
sino en todo el país.

Sostuvo que se están pa-
gando las consecuencias de 
esa larga noche del neoli-
beralismo que por decisión 
de gobierno restringió la 
formación de médicos es-
pecialistas en México gene-
rando esta carencia que se 
enfrenta actualmente.

Durante su conferencia 
de prensa, afirmó que en 
2011, se formaban en Mé-
xico 6 mil médicos especia-
listas en el país, una cifra 
que se mantuvo por años, 
pero a partir de la llegada 
del presidente Andres Ma-
nuel LópezObrador se tri-
plicó la formación de es-
pecialistas médicos hasta 
alcanzar 18 mil al año.

“¿Que cambió? Pues que 
hay un reconocimiento de 
que el país requiere médicos 
especialistas y tienen que 
formarse en las institucio-
nes públicas. ¿Que paso?

Llegan a 2020 y la pande-
mia, entonces tienes proble-
mas gravísimos porque no 
había médicos especialistas 
por una decisión guberna-
mental”.

Señaló que en la actuali-
dad, el país requiere de más 
hospitales y centros de salud, 
y por consiguiente necesita 
más médicos especialistas. 
Por eso se ha contratado a 
personal cubano mientras en 
México se forma personal es-
pecializado, recordando que 
hay especialidades que re-
quieren de cuatro a seis años 
de formación.

ALONSO URRUTIA  

ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

Los doctores ocupan puestos principalmente en Chiapas, pero aplican a todo México

El próximo 15 de marzo comenzará recepción masiva de 
compras de medicamentos, declaró Ssa en la mañanera

Al dar a conocer los avan-
ces de la compra consolidada 
de medicamentos e insumos 
médicos, el subsecretario 
de Integración y Desarrollo 
de la Secretaría de Salud, 
Eduardo Clark dijo que se es-
tima que para el 15 de marzo 
comience ya la recepción 
masiva de estas adquisicio-
nes, pues a partir del primero 
de marzo entran en vigor los 
contratos consolidados de la 
industria farmacéutica.

Durante la conferencia 
presidencial, recordó que en 
la compra consolidada par-
ticipan 26 instituciones en 
todo el país, que incurren 
desde las más grandes como 
el IMSS o el ISSSTE hasta 
institutos especializados, 
Pemex y las Fuerzas Arma-
das. Dijo que se pretenden 
adquirir 4 mil 982 millones 
de piezas. 

Señaló que se está en la 
última etapa de la segunda 
ronda de compra, la cual ter-
minó de cotizarse el pasado 
27 de enero, reduciéndose 
300 claves que podrían sus-
tituirse con otras opciones. 
Destacó que el sector salud 
definió entre 21 y 26 claves 
urgentes que se requieren de 
su suministro inmediato y 
que se cuenta con buenas 

condiciones de compra que 
favorecerá el suministro en 
marzo próximo.

Destacó que a partir del 
primero de marzo se forma-
lizarán los contratos que a 
partir de entonces comenza-
rán a tener vigencia. Clark 
dijo que entre el 3 y el 15 de 
marzo, será la recepción de 
insumos en hospitales más 
grandes y en los almacenes 
estatales.

Por otro lado, Clark in-
formó que en el proceso 
de asignación de plazas 
residentes se registraron 
44 mil 485 aspirantes de 
los cuales quedaron 18 mil 
207 aspirantes, es decir 42 
por ciento del total que se 
inscribieron para realizar 
el examen, a los cuales se 
sumarán 420 plazas para 
médicos extranjeros, 140 

para personal médico de 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional y 14 para la Se-
cretaría de Marina.

Clark destacó el incre-
mento sostenido de los 
médicos residentes a partir 
de 2019, con la llegada del 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador.Mencionó 
que en 2012 participaron 
5 mil 999 médicos residen-
tes y a lo largo de ese se-
xenio se estabilizó entre 7 
mil y 8 mil plazas anual-
mente. Para 2019 se incre-
mentaron paulatinamente 
hasta alcanzar 17 mil 910 
en 2024 y se espera que 
en este año se alcance el 
máximo histórico.

A su vez, el director del 
IMSS, Zoe Robledo des-
tacó que esta institución 
será la que más plazas de 
residentes otorgará pues 
serán 9 mil 813 en total, 
destacando que durante el 
sexenio de López Obrador 
participaron el IMSS 38 mil 
82 médicos residentes.

Asimismo, informó que 
en 2025, el Seguro Social  
ofertará 8 mil 869 plazas 
para médicos especialistas 
que serán reclutados para 
todo el país aunque desta-
can con mayore espacios 
la ciudad de México, Chi-
huahua, Estado de México, 
Sonora, Chiapas, Veracruz 
y Jalisco, teniéndose el ob-
jetivo de alcanzar la con-

tratación de cien por ciento 
de los espacios. 

Zoe Robledo mencionó 
que 53 por ciento de las 
plazas se concentran en 

especialidades como me-
dicina familiar, medicina 
de urgencia, medicina in-
terna, anestesiología, gine-
cología e imagenología.

ALONSO URRUTIA  

ALMA MUÑOZ

CIUDAD DE MÉXICO

Durante la 

adquisición 

consolidada 

de medicinas 

participan 26 

instituciones en 

todo el país
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Martí Batres, titular del Ins-
tituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Traba-
jadores del Estado (ISSSTE), 
expuso un caso de corrup-
ción dentro de la Fundación 
ISSSTE A.C., creada en 15 de 
noviembre de 2016.

Entre sus fundado-
res mencionó a José Re-
yes Baeza, ex director del 
ISSSTE, José Narro Robles,  
quien durante el sexenio de 
Enrique Peña Nieto se des-
empeñó como secretario de 
Salud, Manuel Narro Mene-
ses, entre otros.

Reveló que ciertos espa-
cios dentro del ISSSTE fue-

ron arrendados con fines de 
lucro sin que la institución 
obtuviera beneficio alguno.

“En 2017, el ISSSTE en-
tregó a esta Fundación: 5 mi-
llones de pesos. La justifica-
ción fue destinar ese recurso 
a la adquisición de sillas de 

acompañamiento en hospi-
tales, sillas de ruedas, cami-
llas, prótesis, libros, auxilia-
res auditivos, en fin, es decir, 
todo aquello que el ISSSTE 
podía hacer directamente 
sin necesidad de ninguna 
fundación; el propio ISSSTE 
podía adquirir dichas sillas y 
podía destinarlas a algunos 
de sus espacios o derechoha-
bientes, detalló Batres. 

“En los archivos de las 
Direcciones Administra-
tiva y Jurídica del ISSSTE 
no existe constancia alguna 
de compras efectuadas con 
dichos recursos. O sea que 
el ISSSTE no tuvo ninguna 
información sobre esos 5 mi-
llones de pesos, ni en qué 
se emplearon, ni el destino 
que tuvieron las cosas que 

eventualmente se compra-
ron”, agregó. 

Subrayó que este caso es 
un ejemplo del saqueo y la 
privatización de instituciones 
públicas durante el período 
neoliberal. La fundación no 
forma parte del ISSSTE.

Añadió que en los me-
ses que se ha investigado la 
llamada Fundación ISSSTE, 
fundada el 15 de noviembre 
de 2016 como Asociación 
Civil, también se encontró 
que “entre 2017 y 2018 se le 
otorgaron, a título gratuito, 
27 espacios para cafeterías y 
máquinas expendedoras al in-
terior de las unidades médicas 
y administrativas del ISSSTE”.

De los 27 espacios, 15 
fueron indebidamente 
arrendados obteniendo un 

lucro, “sin que el Instituto 
tuviera participación al-
guna en ello. Incluso hi-
cieron uso de oficinas den-
tro de la instalaciones sin 
que hubiera un contrato o 
acuerdo alguno”.

Además, Batres informó 
que en el año 2023 comenzó 
el proceso de recuperación y 
deslinde con esta fundación, 
y se presentó la demanda 
para recuperar los espacios 
entregados en comodato.

A partir de esto, en el 
mismo año se obtuvo una 
orden de devolución de es-
pacios ya mencionados, la 
condena al pago de daños 
y perjuicios, y se procedió 
con la denuncia por ocu-
pación indebida de ofici-
nas del Instituto.

Martí Batres expone a Narro Robles en 
caso de corrupción en Fundación ISSSTE
Espacios fueron arrendados con fines de lucro sin que la institución obtuviera beneficios
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En el año 2023 

comenzó el 

proceso de 

recuperación y 

deslinde con esta 

asociación civil

Cerca de 45 mil empleos ha 
perdido el epicentro de la 
maquila mexicana, Ciudad 
Juárez, porque persiste la 
incertidumbre por los aran-
celes de 25 por ciento que 
impondría el presidente 
de Estados Unidos, Donald 
Trump, a partir de marzo, se-
gún reveló a EFE el Bloque 
Empresarial Fronterizo.

A pesar de la pausa de un 
mes a estos impuestos que 
concedió Trump el 3 de fe-
brero pasado en una llamada 
con la mandataria de Mé-
xico, Claudia Sheinbaum, el 
temor no acaba entre los em-
presarios de Ciudad Juárez, 
fronteriza con el estadouni-
dense El Paso, Texas.

“Ciudad Juárez en los 
últimos 13 meses, 18 meses, 
hemos tenido más de 45 mil 
empleos ya perdidos y eso 

causa otro tipo de proble-
mas. Vamos a ver también, 
digo, no queremos pensar 
eso, pero puede venir un 
problema inflacionario”, 
advirtió en una entrevista 
el representante del Blo-
que Empresarial Fronte-
rizo, Thor Salayandía.

El personal de las ma-
quiladoras también teme 
quedarse sin empleo ante 
la decisión que tome el líder 
estadunidense, quien dijo a 
Fox News la semana pasada 
que las acciones de México 
y Canadá “no son suficien-
temente buenas” para evitar 
los aranceles en marzo.

“Toda la gente estamos 
con ese pendiente de que 
se termine el trabajo, (con) 
el aumento de los arance-
les está difícil la situación”, 
contó Dagoberto Fernán-
dez, operador en una ma-
quiladora en la frontera.

La presidenta Sheinbaum 
reconoció el lunes que hay 

inversiones que “están espe-
rando” si se materializan los 
aranceles para concretarse 
en México, aunque este 
martes confió en que pros-
perarán las negociaciones 
con Washington.

Pero en Ciudad Juárez, 
uno de los principales cen-
tros de manufactura de 
exportación en México, 
los empresarios advierten 
de que la situación ya es 
crítica por una reducción 
significativa en la inver-
sión extranjera y el posi-
ble cierre de plantas si los 
aranceles se concretan.

“Nadie gana, ni Estados 
Unidos, ni México, cuando 
lo ves desde el punto de 
vista económico, desde el 
punto de vista de la fron-
tera, que aquí dependemos 
mucho de la industria ma-
quiladora, 60 por ciento del 
empleo formal está metido 
en la industria maquila-
dora”, afirmó Salayandía.

Juárez, epicentro de la maquila 
mexicana, pierde 45 mil empleos 
por incertidumbre arancelaria

EFE

CIUDAD JUÁREZ
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Por instrucciones del pre-
sidente Donald Trump, la 
Agencia Central de Inte-
ligencia de Estados Unidos 
(CIA, por sus siglas en inglés) 
ha utilizado drones MQ-9 
Reaper para sobrevolar de 
manera encubierta sobre 
territorio mexicano con la 
finalidad de espiar a los cár-

teles de la droga, lo anterior 
forma parte de la estrategia 
de la Casa Blanca para refor-
zar la seguridad en la fron-
tera sur de la nación ameri-
cana, según informó CNN.

Las incursiones de la CIA 
ocurren mientras el gobierno 
de Trump apunta a tratar a los 
cárteles de la droga como or-
ganizaciones terroristas, pese 
a que dicha designación aún 
no se hace de manera oficial.

En ese sentido, los drones 
MQ-9 utilizados para las mi-

siones no están armados ac-
tualmente, no obstante, pue-
den equiparse con cargas úti-
les para llevar a cabo ataques 
de precisión. Estados Unidos 
los utiliza regularmente para 
atacar a presuntos terroristas 
en Siria, Iraq y Somalia.

Fuentes relacionadas con 
el asunto dicen que la desig-
nación de los cárteles como 
grupos terroristas podría 
sentar las bases para que se 

lleven a cabo ataques direc-
tos de Estados Unidos con-
tra los cárteles y sus labora-
torios de drogas en México.

De acuerdo con funcio-
narios estadunidenses, la 
CIA ya ha utilizado drones 
de vigilancia para cazar a 
los cárteles mexicanos, al 
menos en el marco de un 
pequeño programa en cola-
boración con las autorida-
des mexicanas.

CNN señaló que bajo 
esta tesitura, los vuelos 
más recientes fueron co-
municados al Congreso por 
el gobierno de Trump uti-
lizando una notificación 
reservada para programas 
encubiertos nuevos o ac-
tualizados que la CIA tiene 
la intención de ocultar o 
negar. Estas notificaciones 
no mencionaban a funcio-
narios mexicanos.

La CIA evitó hacer decla-
raciones específicas sobre las 
misiones de drones. Pero un 
portavoz dijo que en general 
“la lucha contra los cárteles 
de la droga en México y en la 
región es una prioridad para 
la CIA como parte de los es-
fuerzos más amplios del go-
bierno de Trump para poner 
fin a la grave amenaza del 
narcotráfico”.

La presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, respon-
dió en una sola frase: “es 
parte de esta campañita”, sin 
abundar más.

Una “campañita”: 
Sheinbaum

Al ser cuestionada sobre el 
tema, la presidenta Claudia 
Sheinbaum respondió en una 
sola frase: “es parte de esta 
campañita”, sin abundar más.

Algunos de estos medios re-
portan que estas acciones tie-
nen el aval y el conocimiento 
del gobierno de México.

Diferentes medios es-
tadunidenses, entre esos 
CNN y The New York Ti-

mes, difundieron que la CIA 
notificó oficialmente al Ca-
pitolio del envío de estas 
aeronaves no tripulados 
que sobrevuelan territorio 
mexicano, para observar 
a los principales objetivos 
que encabezan las organi-
zaciones mexicanas del cri-
men organizado. 

Con vuelos encubiertos sobre México, 
la CIA espía a cárteles, informó CNN
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▲ Las incursiones de la Agencia Central de Inteligencia de EU ocurren mientras el gobierno de 
Trump apunta a tratar a los cárteles de la droga como organizaciones terroristas. Foto ga-asi.com

El Senado solicitará a la Se-
cretaría de la Defensa Na-
cional (Defensa) la informa-
ción que tiene sobre los pre-
suntos sobrevuelos que han 
realizado aviones y drones 
estadunidenses para espiar 
a cárteles de la droga.

A propuesta del senador 
panista Enrique Vargas, la 
presidenta de la Comisión 

de Defensa Nacional de la 
cámara alta, Ana Lilia Ri-
vera, informó que pedirá la 
citada información.

Vargas señaló que este es 
un tema delicado y que es 
mejor tener la información 
de la Defensa al respecto, que 
quedarse con las filtracio-
nes periodísticas. Además, 
resaltó que los sobrevuelos 
tienen un mensaje político 
hacía el gobierno mexicano.

El panista rechazó que 
su partido este a favor de 

una intervención estadu-
nidense en el país, pero sí 
de la colaboración, la cual 
lleva años. Un ejemplo de 
ello se dio cuando se regis-
tró el caso del agente de la 
DEA, Enrique (Kiki) Cama-
rena, quien fue asesinado 
en 1985 cuando estaba ha-
ciendo trabajo encubierto.

Añadió que la colabo-
ración con Estados Unidos 
es en beneficio de México, 
porque los cárteles son su-
mamente poderosos y tie-

nen armamento que no 
tiene el país. Incluso dijo 
que hay municipios que no 
tienen ni un policía.

La morenista Ana Lilia 
Rivera dijo que es mentira 
que el ejército no tenga 
las armas suficientes o el 
calibre necesario para en-
frentar a la delincuencia 
organizada. Esta no es más 
fuerte que las fuerzas ar-
madas y que no tenga po-
tencial de respuesta mayor. 
Puede ser que en algunos 

lugares, la policía estatal o 
municipal no actúe, pero 
la Guardia Nacional y las 
Fuerzas Armadas están ha-
ciendo un trabajo que se 
debe respetar.

Rivera dio a conocer que 
hubo una reciente reunión 
de senadores con integran-
tes de la Secretaría de la 
Defensa Nacional, para 
dialogar sobre una inicia-
tiva que enviara el ejecu-
tivo para legislar sobre el 
sobrevuelo de drones.

Senado solicitará a Defensa informar sobre presunto espionaje 
de EU a las organizaciones criminales en territorio mexicano

ANDREA BECERRIL 

GEORGINA SALDIERNA
CIUDAD DE MÉXICO

La estrategia 
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de Washington 

para reforzar la 

seguridad



Rusia y Estados Unidos (EU) 
acordaron el martes comen-
zar a trabajar para poner fin 
a la guerra en Ucrania y me-
jorar sus lazos diplomáticos 
y económicos, dijeron los 
principales diplomáticos de 
ambos países tras conver-
saciones que reflejaron un 
extraordinario cambio en 
la política exterior estadu-
nidense bajo el régimen del 
presidente Donald Trump.

En entrevista con The As-

sociated Press, el secretario de 
Estado de EU, Marco Rubio, 
dijo que ambas partes acor-
daron, en términos genera-
les, perseguir tres objetivos: 
reintegrar al personal en sus 
respectivas embajadas en 
Washington y Moscú, crear 
un equipo de alto nivel para 
apoyar las conversaciones de 
paz sobre Ucrania, y explorar 
relaciones y cooperación eco-
nómica más cercanas.

Sin embargo, enfatizó 
que las conversaciones —a 
las que asistieron su homó-
logo ruso, Serguéi Lavrov, y 
otros altos funcionarios ru-

sos y estadunidenses— mar-
caron el comienzo de un diá-
logo, y que se requiere más 
trabajo en el futuro.

Lavrov hizo eco de los 
comentarios de Rubio y dijo 
a los periodistas que “la con-
versación fue muy útil”.

“No sólo escuchamos, sino 
que también nos escuchamos 
mutuamente”, afirmó.

No hubo representantes 
de Ucrania en la reunión, 
que se produjo mientras el 
país asediado pierde terreno 
lenta pero constantemente 
frente a las tropas rusas, 
más numerosas, en una 
guerra desgastante que co-
menzó hace casi tres años.

El presidente Volodimir 
Zelensky manifestó que su 
país no aceptaría ningún re-
sultado de las conversaciones, 
ya que Kiev no participó, y 
pospuso su propio viaje al 
reino, programado para hoy.

Los aliados europeos 
también han expresado 
preocupaciones de que es-
tán siendo marginados.

En los últimos años, las 
relaciones entre Rusia y EU 
cayeron a su nivel más bajo 
en décadas, una ruptura que 
se ha ido ampliando desde 

que Rusia anexó Crimea 
tras arrebatarla a Ucrania 
en 2014 y que empeoró tras 
la invasión a gran escala de 
ese país por parte de Moscú.

EU, junto con varias na-
ciones europeas, impuso una 
serie de sanciones a Rusia 
en un esfuerzo por dañar su 

economía. Y las embajadas 
en Washington y Moscú han 
sido golpeadas duramente 
por la expulsión de un gran 
número de diplomáticos, así 
como por otras restricciones.

La ausencia de Kiev en las 
conversaciones del martes 
molestó a muchos ucrania-

nos, y Francia convocó una 
reunión de emergencia de los 
países de la Unión Europea y 
el Reino Unido el lunes para 
hablar de la guerra. La par-
ticipación de Kiev en tales 
conversaciones fue un pilar 
de la política estadunidense 
durante el régimen de Biden.

El presidente ruso, Vladimir 
Putin, está dispuesto a nego-
ciar con su homólogo ucra-
niano, Volodimir Zelensky, 
aunque dude de su legitimi-
dad, aseguró este martes el 
Kremlin, coincidiendo con 
el primer contacto directo 
entre representantes de Ru-
sia y Estados Unidos desde 
el comienzo de la guerra.

“El propio Putin ha dicho 
en varias ocasiones que en 
caso de necesidad mantendrá 
negociaciones con Zelensky”, 
dijo Dmitri Peskov, portavoz 
presidencial, en su rueda de 
prensa telefónica diaria.

Al mismo tiempo, recordó 
“la realidad que habla de la 

posibilidad de cuestionar la 
legitimidad de Zelensky” a la 
hora de fijar los acuerdos que 
se firmen entre ambas partes.

Participar, no firmar

Peskov se refería a que, se-
gún Putin, Zelensky dejó de 
ser presidente legítimo en 
mayo pasado por no con-
vocar elecciones presiden-
ciales al expirar su mandato 
de cinco años, algo que Kiev 
rechaza categóricamente.

Los funcionarios y me-
dios rusos han sugerido la 
opción de que Zelensky par-
ticipe en las negociaciones, 
pero no firme los documen-
tos resultantes.

El portavoz también su-
brayó que Putin se mostró 
desde el principio de la gue-

rra dispuesto a participar 
en negociaciones de paz, a 
diferencia de la anterior ad-
ministración estadunidense. 

“Lo importante para no-
sotros es lograr nuestros ob-
jetivos. Por supuesto, prefe-
rimos medios pacíficos para 
el logro de esos fines”, dijo.

En cuanto a la reunión de 
ayer en Riad, consideró pre-
maturo valorar los resultados, 
aunque admitió que puede 
arrojar luz sobre un futuro en-
cuentro entre Putin y el presi-
dente de EU, Donald Trump.
 
Sí a la UE, no a la OTAN

Por otra parte, Peskov ase-
guró que Rusia no se opone 
al ingreso de Ucrania en la 
Unión Europea (UE), a di-
ferencia de su postura res-

pecto a alianzas militares 
como la OTAN.

“Este es el derecho so-
berano de cualquier país, y 
hablamos de procesos de in-
tegración económica, ante 
lo que nadie puede dictar 
nada a otro país y nosotros 
tampoco pretendemos ha-
cerlo”, dijo el portavoz.

Además dijo desconocer 
los supuestos planes comuni-
tarios para crear un Ejército 
europeo, aunque aseguró que 
Moscú los seguirá de cerca.

El ingreso de Ucrania 
en la OTAN es una línea 
roja para el presidente ruso, 
Vladímir Putin, ya que con-
sidera que la aproximación 
aliada hacia las fronteras de 
su país es uno de los deto-
nantes del actual conflicto.

En 2018 Ucrania incor-

poró en su Constitución que 
uno de los objetivos princi-
pales de su política exterior 
es el ingreso en la OTAN.

“Inaceptable” el desplie-
gue en Ucrania de tropas de 
países europeos.

Rusia también calificó 
de “inaceptable” el des-
pliegue de tropas de países 
europeos en Ucrania, adu-
ciendo que todos ellos son 
miembros de la OTAN.

“La aparición de fuerzas de 
los mismos países de la OTAN 
bajo otra bandera, sea nacio-
nal o de la Unión Europea, no 
cambia nada. Eso sigue siendo 
inaceptable”, dijo Lavrov en 
rueda de prensa transmitida 
por la televisión pública rusa 
tras las negociaciones cele-
bradas con representantes de 
EU en la capital saudí, Riad.

Putin está dispuesto a negociar con Zelensky, afirma el Kremlin

EFE

MOSCÚ

EU y Rusia acuerdan normalizar sus 
relaciones y finalizar guerra en Ucrania
AP

RIAD

▲ El secretario de Estado de EU dijo que ambas partes acordaron, en términos generales, reintegrar 
al personal en sus respectivas embajadas en Washington y Moscú, crear un equipo de alto nivel para 
apoyar las conversaciones de paz sobre Ucrania, y explorar la cooperación económica. Foto Reuters
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La Patrulla Fronteriza de Es-
tados Unidos arrestó a 29 mil 
inmigrantes que cruzaron 
ilegalmente la frontera en-
tre Estados Unidos y México 
en enero, dijo la agencia el 
martes, lo que indica que una 
caída en los cruces durante 
el año pasado podría con-
tinuar bajo el mandato del 
presidente Donald Trump.

El número de arrestos en 
enero fue el nivel más bajo 
desde mayo de 2020 y me-
nor a los 47 mil de diciem-
bre, según cifras de Adua-
nas y Protección Fronteriza 
de Estados Unidos.

El ex presidente demócrata 
Joe Biden se enfrentó a un 
número récord de migrantes 
atrapados cruzando la fron-
tera, una tendencia que al-
canzó un máximo de 250 mil 
arrestos en diciembre de 2023.

En junio de 2024, Biden 
restringió la posibilidad de 
que los migrantes que cruza-
ban el país de manera ilegal 
solicitaran asilo y trabajó 
con México y otros países 
para limitar la inmigración 
ilegal, lo que llevó a una 
drástica caída en las deten-
ciones. Al mismo tiempo, Bi-
den abrió nuevos programas 
de ingreso legal que, según 
su administración, desalen-
taban los cruces ilegales.

Pete Flores, comisio-
nado interino de CBP, dijo 
en un comunicado que me-
nos cruces significan que 
“más oficiales y agentes 
ahora pueden llevar a cabo 
las tareas de cumplimiento 
que hacen que nuestra 
frontera sea más segura y 
nuestro país más seguro”.

La caída de las detencio-
nes de migrantes en enero 
se produjo incluso cuando el 
actual presidente de Estados 
Unidos, Donald Trump, puso 

fin a varios de los programas 
de entrada legal de Biden. Los 
programas incluían uno que 
permitía a los migrantes en 
México utilizar una aplica-
ción conocida como CBP One 
para programar una cita para 
solicitar la entrada legal.

El cierre repentino del 
programa basado en aplica-
ciones por parte de Trump 
dejó a los migrantes con 
citas programadas varados 
en México y sin saber qué 
hacer a continuación.

Apenas se abre la plata-
forma accionmigrante.
unam.mx, aparece un bo-
tón con el título Tarjeta 

de Derechos, seguido de la 
instrucción: “Si te detie-
nen, presenta este docu-
mento a las autoridades 
para ejercer tu derecho a 
guardar silencio”.

El documento en cues-
tión es una pequeña tar-
jeta, en español e inglés, 
que se puede imprimir fá-
cilmente, con un mensaje 
dirigido a la migra: “Le es-
toy entregando esta tarjeta 
porque no deseo hablar o 
tener más contacto con us-
ted. Quiero hablar con un 
abogado y contactar a mi 
consulado antes de contes-
tar sus preguntas”.

Este lunes, la Univer-
sidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) y la Se-
cretaría de Relaciones Ex-
teriores (SRE) presentaron 
la plataforma que busca 
brindar orientación jurí-
dica y sicológica, así como 
capacitación para la rein-
tegración al mercado labo-
ral, a personas migrantes 
deportadas o en riesgo en 
Estados Unidos (EU).

La vía es el sitio accion-
migrante.unam.mx, a tra-
vés de cual actuarán espe-
cialistas de las cinco sedes 
que la UNAM tiene en el ve-
cino país (Los Ángeles, Tuc-
son, San Antonio, Chicago y 
Boston). La plataforma con-
tará también con el respaldo 
de la amplia red consular 
mexicana en EU.

La plataforma es resul-
tado de un convenio que la 
SRE y la UNAM firmaron 
en diciembre pasado, y fue 
presentada en un acto en el 
que participaron el canciller 
Juan Ramón de la Fuente y 
el rector Leonardo Lomelí, 
además de funcionarios de 
ambas instancias.

De la Fuente recordó que 
nuestro país cuenta con la 
red consular “más grande 
que un país tenga en otro” y 
que el trabajo de asesorías ju-
rídicas que ha desplegado en 

el marco de las nuevas po-
líticas migratorias estaduni-
denses “ha sido fundamen-
tal y lo va a seguir siendo”.

En las últimas sema-
nas, dicha red ha brindado 
poco más de 2 mil aseso-
rías jurídicas que “en mu-
chos casos han hecho la 
gran diferencia para que 
los derechos de nuestros 
paisanos se respeten o no”.

Para el también ex rector 
de la UNAM, “que nuestros 
paisanos conozcan y ejer-
zan sus derechos es la forma 
como podemos contender, 
dentro de la ley, y de una 
manera efectiva, frente a 
amagos o intentos de abuso”.

Durante la pandemia, 
abundó De la Fuente, la 
Universidad Nacional des-
plegó un esfuerzo para 
atender la salud mental de 
la población, de modo que 
esa misma estrategia -efi-
caz y de muy bajo costo- 
se empleará para atender 
“las condiciones que se 
encuentran nuestros con-
nacionales. Sin duda será 
uno de los instrumentos 
más socorridos y que ten-
drán un mayor impacto en 
esa parte tan importante 
de nuestras vidas que está 
insuficientemente visibili-
zada y que en circunstan-
cias de apremio y de acoso 
se vuelve particularmente 
vulnerable y crítica, que es 
nuestra salud mental”.

En su turno, el rector 
Lomelí expuso que “este 
sistema es un producto 
tangible del potencial de 
la convergencia entre la 
academia y el gobierno”, 
frente a una circunstancia 
en la que “se requiere que 
cerremos filas y sumemos 
esfuerzos para apoyar a 
las comunidades mexica-
nas en el exterior que ven 
peligrar sus fuentes de in-
gresos, su patrimonio y la 
unidad de sus familias”.

Se trata de asegurar, 
afirmó el rector Lomelí, 
que “cada mexicano y 
mexicana, sin importar su 
residencia o condición mi-
gratoria, sienta el apoyo de 
nuestro país y esté orgu-
lloso de él: que por nuestra 
nación hable su espíritu”.

Lanza UNAM plataforma 
Acción Migrante para 
orientar a connacionales

ARTURO CANO

CIUDAD DE MÉXICO

En enero, Estados Unidos 
detuvo a 29 mil migrantes 
en frontera con México
REUTERS

WASHINGTON

Cierre de CBP 

One dejó a 

muchas personas 

sin documentos 

varadas en 

México

ES LA CIFRA MÁS BAJA DESDE 2020

▲ La caída de las detenciones de migrantes en enero se produjo incluso cuando el actual presi-
dente de EU, Donald Trump, puso fin a varios de los programas de entrada legal de Biden. Foto Ap



Hamas e Israel anunciaron 
el martes un acuerdo para la 
liberación el sábado de seis 
rehenes israelíes retenidos en 
Gaza y la devolución el jueves 
de los cadáveres de cuatro se-
cuestrados, entre ellos, según 
el movimiento islamista, los 
dos últimos niños rehenes.

La familia de los rehenes 
israelíes de origen argentino 
Shiri Bibas y sus hijos Ariel y 
Kfir, de cinco y dos años, de-
claró estar conmocionada por 
la noticia y aseguró que no 
recibió “confirmación oficial” 
de sus muertes.

El movimiento islamista 
palestino anunció que había 
“decidido entregar cuatro ca-
dáveres el jueves, entre ellos 
[los de] la familia Bibas”, a 
cambio de que Israel libere a 
presos palestinos el sábado, 
tal y como prevé el acuerdo 
de alto el fuego.

El primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, con-
firmó la entrega de cuatro 
cadáveres a Israel el jueves, 
además de la liberación con 
vida de seis rehenes el sábado.

El padre de los dos niños, 
Yarden Bibas, de 35 años, fue 

liberado el 1 de febrero. La fa-
milia fue secuestrada durante 
el ataque de Hamas en Israel el 
7 de octubre de 2023, pero Yar-
den fue retenido por separado.

Kfir, que entonces tenía 
ocho meses y medio, fue el 
más joven de los 251 rehenes, 
y junto a su hermano se con-
virtió para muchos israelíes en 
un símbolo de la desesperada 
situación de los secuestrados.

Hamas afirmó anterior-
mente que Shiri y los niños 
murieron en un bombar-
deo israelí en noviembre 
de 2023, pero Israel no con-
firmó sus muertes. 

“Desmilitarización total”

El frágil alto el fuego en Gaza 
entró en vigor el 19 de enero, 
tras más de 15 meses de en-
frentamientos desencadena-
dos por el ataque de Hamas 
en Israel, durante el cual 251 
personas fueron secuestradas.

Las retrasadas conversa-
ciones sobre la continuación 
de la tregua comenzarán “esta 
semana”, declaró el martes el 
ministro israelí de Relacio-
nes Exteriores, Gideon Saar, 
agregando que su país exige 
“la desmilitarización total de 
Gaza” tras la guerra.Además 
de devolver el jueves los cua-

tro cadáveres, Hamas anun-
ció que el sábado liberarán 
a los últimos rehenes “con 
vida”, como prevé la primera 
fase del acuerdo de tregua.

El foro de las familias de 
rehenes publicó los nom-
bres de los seis israelíes, 

Eliya Cohen, Tal Shoham, 
Omer Shem Tov, Omer 
Wenkert, Hisham al Sayed 
y Avera Mengistu. En total, 
33 rehenes deben ser libe-
rados en la primera etapa 
de la tregua, a cambio de 
mil 900 presos palestinos.

La segunda fase de la tre-
gua, que debe comenzar el 2 
de marzo, prevé la liberación 
de todos los rehenes y el fin 
definitivo de la guerra, antes 
de una última etapa dedi-
cada a la reconstrucción del 
asolado territorio palestino.

La vida de alrededor de 70 
mil personas con VIH/SIDA 
en Sudán del Sur está bajo 
amenaza tras la decisión del 
presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump de suspender 
la ayuda exterior de Estados 
Unidos, canalizada principal-
mente a través de la Agencia 
estadounidense para el De-
sarrollo Internacional (Usaid), 
denunció hoy una ONG del 
país más joven de África.

La ONG Empoderamiento 
Nacional de Mujeres Positivas 
Unidas (NEPWU, en sus siglas 

en inglés), dedicada a atender 
a personas infectadas por el 
VIH, y que depende de los fon-
dos que recibe de Usaid y la Or-
ganización Internacional para 
Migraciones (OIM), entre otros, 
subrayó el peligro que pone 
para la supervivecia de estas 
personas el fin de la ayuda ex-
terior estadounidense.

La directora ejecutiva de 
NEPWU, Evelyn Letio Unzi, 
afirmó que “la suspensión 
repentina de los fondos por 
el presidente estadunidense 
Trump ha puesto en peligro 
servicios básicos, amena-
zando dar marcha atrás de 
años de progreso en la lucha 
contra la epidemia de VIH”.

Según recalcó, desde que 
la administración Trump 
anunciara la suspensó de 
ayudas y el desmantela-
miento de Usaid, hasta que los 
tribunales estadounidenses 
paralizaran temporalmente 
la medida, “mil 500 personas 
con VIH perdieron citas, me-
dicamentos y su tratamiento 
fue interrumpido”, recalcó.

En ese sentido, Unzi llamó 
al Gobierno de Sudán del Sur 
para que active medidas de 
ayuda a estos pacientes y pi-
dió también que ésto sea una 
alerta para que no depen-
der solamente de la ayuda 
extranjera para abordar la 
crisis del VIH/SIDA.

“Urgimos al Gobierno que 
tome acción inmediata para 
llenar la brecha que se abrió 
por la congelación de la ayuda 
extranjera y que inyecte fon-
dos domésticos para fortale-
cer la lucha contra la epide-
mia de VIH”, dijo.

El director del programa 
de la ONG, Onek Benson 
Mark, agregó que algunas 
personas que estaban reci-
biendo tratamiento “se fue-
ron a lugares desconocidos” 
y no se le puede realizar un 
seguimiento adecuado, lo que 
pone su salud en riesgo.

A finales de enero Trump 
dio una orden para congelar 
la ayuda exterior de su país, 

canalizada principalmente 
a través de Usaid, una orga-
nización de la que también 
ordenó despedir a la mayor 
parte de sus empleados en 
todo el mundo.

Así, el secretario de Estado 
de EU, Marco Rubio, emitió 
una directiva en la que frenó 
toda la asistencia exterior, con 
excepción del apoyo para Is-
rael y Egipto, y mantuvo solo 
el envío de alimentos en situa-
ciones de emergencia extrema.

La decisión desató el pá-
nico en organizaciones hu-
manitarias de todo el mundo 
que dependen de los contra-
tos con Estados Unidos para 
seguir operando.

Fin de ayuda exterior de EU amenaza la vida de 70 mil 
personas con VIH/SIDA en Sudán del Sur, acusa ONG 
EFE

YUBA

Hamas liberará a seis rehenes israelíes y 
entregará cuatro cuerpos esta semana
EFE

JERUSALÉN

▲ El movimiento islamista aseguró que entre los cadáveres que entregará el jueves se en-
cuentran los dos últimos niños rehenes, Ariel y Kfir Bibas, de cinco y dos años. Foto Reuters

30
LA JORNADA MAYA 

Miércoles 19 de febrero de 2025MUNDO



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 19 de febrero de 2025
31MUNDO

El presidente Javier Milei 
negó haber promocionado la 
criptomoneda $LIBRA, cuyo 
auge y derrumbe causa un es-
cándalo político en Argentina 
y es objeto de numerosas de-
nuncias por estafa, y aseguró 
haber actuado “de buena fe” 
cuando difundió el viernes in-
formación sobre ella.

Milei está en el ojo de la 
tormenta desde que anun-
ció el viernes en la red X un 
proyecto para financiar em-
presas locales, incluido un 
enlace al contrato digital para 
comprar una criptomoneda 
creada ese mismo día. Poco 
después, eliminó el mensaje 
desligándose de la iniciativa.

Pero en ese lapso, la mo-
neda creció exponencialmente 
su valor, desde décimas hasta 
un pico de 4 mil 978 dólares; 

los tenedores originales ven-
dieron con ganancia de millo-
nes y el activo se derrumbó.

“Yo no lo promocioné; lo 
difundí”, dijo Milei al canal TN, 
refiriéndose a la publicación 
que borró poco después y por 
la que la oposición lo acusa, en-
tre otras cosas, de haber tenido 
información privilegiada. Esto 
“es un problema entre priva-
dos porque acá el Estado no 
juega ningún rol”, añadió.

“Alguien que viene y me 
propone crear un instrumento 
para fondear (financiar) pro-
yectos; a mí me parece inte-
resante. Por querer darle una 
mano a los argentinos, me 
comí un cachetazo”, añadió, 
definiéndose como un “tec-
nooptimista fanático” y com-
parando la situación con la 
inauguración de una fábrica: 
“¿Vos sos responsable después 
de la operatoria de la planta?”.

Un juzgado federal fue 
designado este lunes para 

centralizar las denuncias 
que piden determinar si Mi-
lei incurrió en asociación ilí-
cita, estafa e incumplimiento 
de los deberes de funciona-
rio, entre otros delitos.

“Denunciamos que Milei 
formó parte de una asociación 
ilícita que organizó una estafa 
con la criptomoneda $LIBRA 
que afectó en simultáneo a 
más de 40 mil personas con 
pérdidas de más de 4 mil mi-
llones de dólares”, sostuvo en 
un comunicado la organiza-
ción social Observatorio del 
Derecho a la Ciudad, cuyos 
abogados encabezan una de 
las acciones judiciales.

Milei afirmó que entre los 
inversores había “muchísimos 
bots” y que solo 5 mil personas 
habían participado.

Un estudio de abogados 
informó asimismo este lunes 
que presentó una denuncia 
ante el FBI y el Departamento 
de Justicia de Estados Unidos.

Me comí un cachetazo por 
querer ayudar a argentinos: 
Milei sobre la cripto estafa
AFP

BUENOS AIRES

▲ Milei está en el ojo de la tormenta desde que anunció el viernes en la red X un proyecto para financiar empresas locales, incluido un enlace al contrato 
digital para comprar una criptomoneda creada ese mismo día; poco después, eliminó el mensaje, deslindándose de la iniciativa. Foto Reuters

El presidente de Colombia, 
Gustavo Petro, denunció 
este martes que narcotra-
ficantes han adquirido al 
menos dos misiles con la 
aparente intención de ata-
car el avión presidencial.

“A mí me quieren dispa-
rar un misil, a mi avión, (es 
un misil) que se compraron 
los narcotraficantes y que 
tienen guardado por ahí. 
No uno, sino dos misiles. 
Sabemos quiénes son, pero 
hay que actuar”, afirmó el 
mandatario durante la ce-
remonia de transmisión de 
mando de la Policía Nacio-
nal al brigadier general, Car-
los Fernando Triana, nuevo 
director de la institución.

Petro no ofreció deta-
lles sobre la procedencia 
de los misiles ni la iden-
tidad de los responsables, 

pero amenazó con luchar 
contra las organizaciones 
criminales del país.

“Me quieren tumbar por-
que saben que estamos tras las 
grandes mafias de Colombia 
y eso puede asustar”, aseguró.

En su intervención, Pe-
tro señaló que el Ejército de 
Liberación Nacional (ELN), 
con el que el gobierno sus-
pendió los diálogos de paz 
en enero por la violencia 
en la región del Catatumbo, 
“es una de las grandes ma-
fias de Colombia”.

Petro denuncia planes 
de narcotraficantes para 
atentar contra su vida

SPUTNIK

BOGOTÁ

“Me quieren 

tumbar porque 

saben que 

estamos tras las 

grandes mafias”
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¡BOMBA!

U noj najil xook Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) yéetel 
u mola’ayil Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) tu ts’áajo’ob k’ajóoltbil 
jump’éel plataforma yéetel le ku 
kaxta’al u belbesa’al yéetel u ts’a’abal 
jurídica beyxan sicológica áantaj, je’el 
bix xan kaambal ti’al u ka’ táakbesa’al 
máak meyaj, lela’ ti’al máaxo’ob ts’o’ok 
u jóok’sa’alo’ob Estados Unidos, wa 
sajbe’entsil yaniko’ob.

Acción Migrantee’ táan u kaxtik 
u ts’áak ojéeltbil jurídico ba’alo’ob 
ti’ mexicoil táanxel kajil máak wa 
máako’ob ti’ uláak’ noj lu’umo’ob, 

máaxo’ob yaan tu ka’ tséelil u xuul kaajil 
ichil México yéetel Estados Unidos, ti’al 
beyo’ u k’ajóoltik ba’ax páajtalilo’ob 
yaan ti’ob, yéetel ti’al ma’ “u ja’ak’sa’al 
u yóolo’ob wa u péech’óolta’alo’ob” 
tumen Servicio de Inmigración y 
Control de Aduanas (ICE, en inglés) wa 
je’el ba’ax uláak’ mola’ayil, beey úuchik 
u ya’alaj tu súutukil úuchik u ts’a’abal 
k’ajóoltbil le meyaja’.

Kéen je’ebek u kúuchil Acción 
Migrante ku chíikpajal jump’éel 
botón ku ya’alik “Tarjeta de Derechos”, 
ts’o’oke’ ku ya’alik: “Wa ka ma’achale’, 
e’es le ju’una’ ti’ jo’olpóopo’ob ti’al u 

chíimpolta’al páajtalil yaan tech ti’al a 
xmukul yantal”. 

Le je’elo’ jump’éel chan ju’un 
ts’íibta’an ich káasteln yéetel inglés 
t’aan, ts’o’oke’ ma’ talan je’el u 
imprimirta’ali’. Te’elo’ yaan jump’éel 
ts’íib ti’al migra: “Táan in ts’áak tech 
le ju’una’ tumen ma’ táan in t’aani’, 
mix taak xan in tsikbal ta wéeteli’… 
taak in t’aan yéetel juntúul abogado 
yéetel in t’aan tin consulado ma’ili’ in 
núuk a k’áatchi’ex”. 

Ti’al u yantal ti’ máak le ju’uno’, 
k’a’abéet u yokol te’el kúuchil Interneto’, 
tu’ux yaan u táakpajal u máakilo’ob 

u jo’op’éel kúuchilo’ob UNAM ku 
meyajo’ob tu kaajil Los Ángeles, Tucson, 
San Antonio, Chicago yéetel Boston. 
Kúuchile’ láayli’ xan táakmuk’ta’an 
tumen u red consularil México tu noj 
lu’umil Estados Unidos.

Kúuchile’ béeychaj u yantal 
úuchik u yantal mokt’aan meyaj 
ichil SRE yéetel UNAM le diciembre 
máaniko’, ts’o’oke’ jts’a’ab k’ajóoltbil 
jump’éel k’iin tu’ux táakpaj 
canciller Juan Ramón de la Fuente 
yéetel rector Leonardo Lomelí, 
beyxan máako’ob ku meyaj te’el 
mola’ayo’obo’. 

Acción Migrante, túumben kúuchil 
ti’al u yáant’al táanxel kajil máako’ob 
yaan México yéetel EU
Arturo Cano / p 29

Oochel Reuters
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